
Ю
ри

й 
БЕ

ЛИ
НС

КИ
Й/

ТА
ССМ

их
аи

л 
Ф

РО
ЛО

В/
kp

m
ed

ia
.r

u

Ви
та

ли
й 

БЕ
ЛО

УС
О

В/
РИ

А 
«Н

ов
ос

ти
»

Ег
ор

 А
ЛЕ

ЕВ
/Т

АС
С

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 П
ар

ла
ме

нт
ск

ог
о 

Со
бр

ан
ия

В
 Н

О
М

Е
Р

Е

НАДО ВЕРИТЬ  
В ВЕЛИКИЙ НАРОД
Что говорил Владимир 
Путин на прямой линии
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Союзные депутаты решили работать даже в новогодние праздники

В ОКОПАХ ПАСПОРТ  
НЕ СМОТРЕЛИ
В Союзном государстве 
хранят память о подвиге 
советских солдат

ПОД ВАЛЬСЫ ШУБЕРТА
Белорусские и российские 
кадеты блистали на балу  
в Гостином Дворе

ЖИЗНЬ ПРЕКРАСНА  
В ЛЮБОМ ВОЗРАСТЕ

Актер Георгий Штиль:

У ПОЛИТИКОВ КАНИКУЛ НЕ БЫВАЕТ
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Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Мир погружается в ха-
ос с непредсказуемыми по-
следствиями. Нащупать да-
же хрупкое равновесие пока 
не удается.

ХОТЯТ ВБИТЬ КЛИН
Такая тревожная конста-

тация прозвучала на встрече 
Александра Лукашенко с руко-
водителями делегаций на 19-м 
заседании Совещания руково-
дителей органов безопасности 
и разведывательных служб го-
сударств  – участников СНГ:

– Как мне докладывают, 
одна из основных задач раз-
ведсообщества НАТО и их 
союзников – дезинтеграция 
постсоветского пространства. 
Они хотят сначала вбить клин 
в наши с вами многовековые 
добрососедские отношения, а 
затем натравить друг на друга. 
Мы это проходили.

Противостоять угрозам, по 
словам белорусского лидера, 
можно только объединив уси-
лия, в том числе в экономике:

– Да, многое здесь зависит 
от России. Как никогда, сегод-
ня в силу определенных усло-
вий Россия является цемен-
тирующим, объединяющим 
звеном всего постсоветского 
пространства. Знаете, в силу 
каких условий. Давайте сохра-
нять это экономическое про-
странство. Давайте сохранять 
этот общий рынок. Неужели 
непонятно?

АНАТОМИЯ 
КОНФЛИКТА
Одна из главных причин 

событий в Украине – дискри-
минация русскоязычного на-
селения по национальному 
признаку.

– Россию спровоцировали 
на конфликт. Путина толкали 
к тому, чтобы он защитил сво-
их людей. А как он должен был 
поступить? Допрыгались, зна-
чит. Американцу как-то задал 
вопрос: «А если бы в Мексике 
так себя вели против амери-
канских граждан?» Америка 
раздавила бы уже эту Мекси-
ку, – отметил Президент.

По отношению к руково-
дителю киевской хунты, а 
значит, и к Украине, Соеди-
ненные Штаты ведут себя 
подло и не выполняют обеща-
ний, подчеркнул Александр 
 Лукашенко:

– Накануне войны сели за 
стол переговоров, и амери-
канцы сказали Зеленскому: 
«Ты воюешь до последнего 
украинца, а мы тебя финан-
сируем, поставляем оружие». 
Почему не поставляют, поче-
му не финансируют? Он от 
них и требует, только непу-
блично. Предупреждал Зелен-
ского: возникнет где-то зава-
рушка или какая-то другая 
причина – о тебе забудут. Вот, 
пожалуйста: Ближний Восток, 
внутренняя ситуация в Аме-
рике. Что произошло – ходит, 
бедняга, с протянутой рукой.

СОХРАНИМ 
ЕДИНСТВО
В то же время, по мнению 

лидера Беларуси, участникам 
конфликта пора договари-
ваться, но Запад этому пре-
пятствует:

– Эта мерзкая ситуация ни-
кому не нужна. И вы знаете, 
что сегодня Россия готова. 
И никогда не отказывались от 
переговоров. Тогда Зеленского 
сдерживал Запад, сейчас они 
кивают на Зеленского: «Если 
он согласится на переговоры, 
мы тоже готовы». Возникла 
новая ситуация  – и кинули.  
Как в Афганистане: будут це-
пляться за шасси и падать на 
аэродром.

Тема конфликта в Украине 
прозвучала именно в контек-
сте сохранения единства в 
СНГ, сказал Президент:

– Легко уйти, махнуть рукой, 
оторваться. Пристаканиться 
потом будет трудно. Не делай-
те этого. Да, допустили где-то 

ошибки. Да, где-то не получи-
лось – в Армении, Азербайд-
жане. Давайте исправим это. 
От вас, спецслужб, многое за-
висит. Ради чего мы воюем? 
Жизнь же однажды дается. 
Ни в коем случае не отрывай-
тесь, не уходите, потому что 
кинут. А у обездоленного, по-
павшего в тяжелую ситуацию, 
народа выход один: ружье да-
дут – воюй.

ДРУЖБУ НИКОГДА 
НЕ ПРЯТАЛИ
Своему союзнику, России, 

Беларусь всегда подставит пле-
чо. Тут Александр Лукашенко 
абсолютно категоричен:

– Недавно общался с ваши-
ми коллегами из всех ведущих 
стран – руководителями спец-
служб. Я им задавал прямо во-
прос: «Вы от нас чего хотите? 
Вы что, не знали, что мы с Рос-
сией заключили договор, что 
у нас самое тесное военно-по-
литическое сотрудничество?» 
«Вот, – отвечают, – вы там по-
могаете России...» Я говорю: 

«Помогаем и будем помогать». 
Мы это откровенно говорим, 
мы никогда это не прятали. 
Это наш союз. С тех пор, когда 
я сказал, что в спину русским 
мы стрелять не позволим че-
рез территорию Беларуси, мы 
этого принципа придержива-
емся. Что тут не было ясно 
до конфликта в Украине? Все 
было ясно и понятно. А вы – 
50 стран – поддерживаете се-
годня Украину. Давно уже эта 
война превратилась из россий-
ского конфликта с Украиной 
в войну России против всего 
«цивилизованного» Запада. 
Вы знаете, не отрицают. Ну 
тогда что от нас вы хотите? Мы 
поддерживали и всячески про-
должим поддерживать своего 
союзника. К нам претензий 
предъявлять не надо. У нас 
политика транспарентная, 
открытая, и мы всегда будем 
придерживаться такой поли-
тики. Мы вынуждены защи-
щать себя и помогать своим 
союзникам. Такая политика 
будет проводиться и впредь.

Александр ЛУКАШЕНКО – о союзе с Россией:

 ■ Московская область уверенно обго-
няет все регионы России по сотрудниче-
ству с Беларусью. Цифры впечатляют.

СТРОГО ПО ГРАФИКУ
– По прогнозам, в текущем году наш внешне

экономический объем будет заметно выше 
десяти миллиардов долларов. Лучший пока
затель за всю историю сотрудничества Бела
руси с вашей областью, – заявил Александр 
Лукашенко на встрече с губернатором Под-
московья Андреем Воробьевым в Минске.

Номенклатура широчайшая: от бытовой 
техники и продуктов питания до лекарств и 
металлургии. При этом Президент Беларуси 
назвал перспективные направления для уси
ления взаимодействия:

– Вы активно занимаетесь темой дорожного 
строительства и коммунального хозяйства. И 
намереваетесь вложить значительные сред
ства в обновление парка и  приобретение 

техники белорусского производства. Даю 
вам слово, мы сделаем все необходимое, 
чтобы отгрузки начались строго по гра
фику и мы выполнили все обязательства, 
которые будут предусмотрены по договору.

ПОСЕВНАЯ ЭЛИТА
Другая перспективная тема – производ

ство бетона.
– На территории вашей области плани

руется создание производства сухих стро
ительных смесей на базе белорусского це
мента. Предлагаю этим не ограничиваться 
и добавить изготовление бетона. Он имеет 
более высокую добавленную стоимость. Его 
производство можно организовать в райо
нах возведения крупных объектов жилищ
ного строительства, – отметил Президент.

И конечно, сельское хозяйство:
– У нас есть возможности для содействия 

в развитии в Подмосковье мясомолочного 

и молочнотоварного производства, поста
вок элитных семян белорусской селекции, 
высокопродуктивных кормов и премиксов, 
а также удобрений. Знаю, что у вас есть 
компании, которые очень успешны в этом 
плане, и опыт для нас будет очень важен.

– Мы понимаем и ценим значимость 
нашего сотрудничества, значимость Бе
ларуси во всех отношениях, – сказал Ан
дрей Воробьев. – С коллегами мы уже 
успели обсудить и направления строи
тельной деятельности. В том числе раз
витие цементной промышленности, сухих 
смесей. Регион большой. Мы с Москвой 
растем почти на 200 тысяч человек в год, 
и строительство у нас очень заметное. 
И социальные объекты, и дорожная инфра
структура – все это нуждается в  матери
алах. Конечно, мы заинтересованы. Уже 
подобрали ряд локаций для организации 
такого производства.

 ■ О чем договорились –  
надо выполнять.

От Африки до Китая. Тако
ва была география большо
го зарубежного турне. Его 
итоги Президент обсудил 
с  Правительством и потре
бовал четко соблюдать до
стигнутые договоренности:

– Мы нарисовали реально 
эту дальнюю дугу, по которой 
должны работать. Там распо
ложены государства, кото
рые нас очень интересуют.

Одно из таких госу
дарств – Экваториальная 
Гвинея, с которой намече
но осуществить больше 70 
разных проектов.

– И их надо реализовать. 
Я просто категорически на 
этом настаиваю и преду
преждаю. Я откровенно там 
сказал, что со стороны Бела
руси это не благотворитель
ная помощь. Мы не Амери
ка, которая печатает деньги.  
И не Китай, у которого огром
ное количество резервов.  
И даже не Россия. Мы долж
ны договариваться за деньги 
и исключительно добросо
вестно работать. Там очень 
хорошие перспективы. Там 
нужно все, что мы умеем де
лать. И это преимущество 
необходимо использовать, – 
сказал Глава государства.

Использовать в том числе 
совместно с ОАЭ.

– Что касается Эмиратов, 
они работают с нами по от
дельным вопросам. Нигде 
нет торможения. И догова
ривались, что, возможно 
(у них очень большой инте
рес), мы можем вместе ра
ботать в Африке. Там для 
них большой кусок рабо
ты, имея в виду их влияние 
в мире и те финансовые ре
сурсы, которые у них есть. 
Поэтому если у них будет 
интерес по отдельным во
просам работать, мы готовы 
их подключать, – отметил 
Александр Лукашенко.

Россия и Китай – отдель
ная тема. С ними у Белару
си самые продвинутые отно
шения. Свой визит в Пекин 
Президент Беларуси назвал 
очень полезным и продук
тивным:

– «Нет» – не было слыш
но такого слова во время 
переговоров. На все вопро
сы, которые мы поставили 
перед Председателем КНР 
Си Цзиньпином, получили 
один ответ: «Да, мы гото
вы работать, углубляться, 
давайте вместе, давайте 
подружески работать». Ки
тай – это будущее всей пла
неты. И то, что у нас с ним 
хорошие отношения, – это 
наш плюс, наше достижение.

ПО СУЩЕСТВУ

«КАТЕГОРИЧЕСКИ 
НАСТАИВАЮ  
И ПРЕДУПРЕЖДАЮ»

МОЛОЧНЫЕ РЕКИ, БЕТОННЫЕ БЕРЕГА ИНТЕГРАЦИЯ
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Александр Лукашенко считает,  
что необходимо во что бы то  
ни стало сохранить единство СНГ.

ПОДДЕРЖИВАЛИ  
И ПРОДОЛЖИМ ПОДДЕРЖИВАТЬ!

ПЕРВЫЕ



22 декабря / 2023 / № 57 3ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИЛИЦА

Павел РОДИОНОВ

 ■ Зарубежные СМИ после 
этих слов выдали сенсацию: 
«Президент России раскры-
вает свои военные цели». 
Вот только он их никогда 
и не скрывал, говорил об 
этом с 24 февраля 2022 го-
да. И Россия их достигнет. 
Пусть не сомневаются.

Прямую линию с граж-
данами и большую пресс-
конференцию с журнали-
стами в этот раз решили 
совместить. Главные темы – 
конечно же, специальная во-
енная операция, международ-
ная повестка. «Те, кто думал, 
что у нас все рухнет, они, ду-
маю, разочарованы. Ничего 

не рухнуло», – это Президент 
подчерк нул особо.

Ну и обязательная народ-
ная программа: ЖКХ, дороги, 
выплаты. Многие проблемы 
решались даже превентив-
но. «Вчера утром написала 
на сайт moskva-putinu.ru во-
прос, что не платят зарплату, 
а уже вечером она пришла», – 
оставила отзыв россиянка.

Общение длилось больше 
четырех часов. Прозвучало 
много интересных ответов. 
Но важнее всего оказалось 
честное признание на во-
прос: «Что бы вы сказали 
Владимиру Путину образца 
2000 года?» После него стало 
ясно, что именно послужило 
отправной  точкой для гло-
бальных  перемен не только 

в России, но и во всем мире. 
Что стали  понимать руково-
дители и жители других госу-
дарств. (Об этом подробнее – 
на стр. 5.)

– Я не просто уверен, я знаю, 
что не только в немецких, но 
и во многих других городах 
Европы и в Соединенных 
Штатах, я уж не говорю про 
другие регионы мира, очень 
многие люди считают, что мы 
делаем все правильно. Мы не 
боимся бороться за свои на-
циональные интересы, не по-
кушаясь на другие при этом. 
И это поддерживается очень 
многими людьми,  – сказал 
Президент. – У нас огромное 
количество сторонников в ми-
ре по защите наших традици-
онных ценностей. И их число 

увеличивается кратно, в гео-
метрической прогрессии.

А еще Владимир Путин на-
звал русским городом Одес-
су. Будем верить, это значит, 

что она обязательно должна 
вернуться домой, вместе со 
всей Новороссией и другими 
исконно русскими террито-
риями.
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Владимир ПУТИН:

 ● Мир будет тогда, когда мы достиг-
нем своих целей. Теперь вернемся 
к этим целям – они не меняются. Я 
напомню, о чем мы тогда говорили. 
О денацификации Украины, о де-
милитаризации, о ее нейтральном 
статусе.

Смотрите, что происходит с точки 
зрения денацификации. В ходе пере-
говорного процесса, который имел 
определенный этап после подготов-
ки проекта возможного соглашения, 
о чем недавно официальные лица  
в Киеве упоминали, в целом они не 
соглашались с тем, что нужна какая-
то денацификация, и говорили о том, 
что никакой фашизации, роста таких 
настроений нет. Как же нет? Когда 
национальный герой – известный не 
просто националист, а нацист, Бан-
дера, возведен в ранг национального 
героя. Как же нет?

А когда руководитель сегодняшней 
киевской администрации на глазах 
у всего мира стоя аплодирует быв-
шему солдату СС, напрямую уча-
ствовавшему в Холокосте, в уничто-
жении полутора миллионов евреев 
в Украине, русских и поляков, стоя 
аплодирует?! Это что, не проявление 
нацизма, что ли? Поэтому вопрос 
денацификации актуален. Правда, 
в ходе переговорного процесса нам, 
в общем, было сказано, нашим пе-
реговорщикам, что в принципе не 
исключают возможности принятия 
каких-то законодательных актов 
в Украине. Это было тогда, в ходе 
переговоров в Стамбуле.

Теперь что касается демилитари-
зации. Не хотят договариваться – ну 
что ж, мы тогда вынуждены прини-
мать другие, в том числе военные 
меры. Сегодня Украина почти ничего 
уже не производит, пытаются что-то 
там еще сохранить, но почти ничего 
не производят, все привозят – изви-
ните за моветон, – на халяву все при-
возят. Но эта халява когда-то может 
и закончиться, и судя по всему, так 
и заканчивается помаленьку.

Но дело даже не в этом, я думаю, 
будут еще давать, но уничтожение 
происходит. Я сейчас не буду вспо-
минать эти цифры по самолетам, по 
системам ПВО. Дали им танков 420 – 
430. Все, что обещали «западники», 
все Украина получила, даже больше. 
Но мы уничтожили, только начиная  
с так называемого контр наступления, 
747 танков. Почти 2,3 тысячи броне-
машин различного класса. Вот это и 
есть демилитаризация. Есть и другие 
возможности или договориться, или 
решить силовым путем. Мы к этому 
и будем стремиться.

 ● Противник анонсировал контрна-
ступление большое – нигде ничего 
не получилось. Они пихают своих 
людей просто на истребление. Свя-
зано это, видимо, с поездками руко-
водства Украины за границу с целью 
выклянчить дополнительные деньги 
на содержание страны, на военную 
составляющую, на технику, на бое-
припасы. И подход, видимо, такой: 
пока ездят и клянчат, нужно пока-
зать, что у вооруженных сил Укра-
ины есть какие-то шансы добиться 
во что бы то ни стало, любой ценой, 
не считаясь с потерями, какого-то 
успеха в рамках так называемого 
контрнаступления.

Хочу обратить ваше внимание на 
что? Это не просто военнослужащие 
вооруженных сил Украины, это эли-
та, штурмовые отряды. Их вообще-то 
не так много. Если подсчитать, какие 
за полтора месяца потери у ВСУ, 
можно представить, насколько это 
чувствительно. Я считаю, что это 
глупо и безответственно со стороны 
политического руководства страны. 
Но это их дело. Прямо скажу: нам 
выгодно, чтобы они туда подавали 
бездумно дальше личный состав.  
К сожалению. Такова логика воору-
женной борьбы.

 ● Положение вы сами знаете ка-
кое: практически по всей линии со-
прикосновения наши Вооруженные 
силы, скажем скромно, улучшают 

свое положение. Практически все 
находятся в активной стадии дей-
ствий. И на всем протяжении идет 
улучшение положения наших войск.

***
– Ждать ли вторую волну моби-

лизации?
 ● Прошла частичная мобилизация, 

и мы призвали тогда 300 тысяч чело-
век. Кстати говоря, поначалу было 
много иронии, всяких смешков на 
этот счет, прилепили название такое 
к этим людям – «мобики». Отлично 
воюют ребята, просто отлично – 14 
Героев России! Вместе с добро-
вольцами будет под полмиллиона 
человек до конца года. Ну зачем нам 
мобилизация?

– Для военнослужащих, которые 
служат по контракту, есть много 
льгот и разных мер поддержки. 
Смогут ли на них рассчитывать  
и добровольцы?

 ● Все добровольцы, все, кто с ору-
жием в руках отстаивает интересы 
России, борется за нее, рискует сво-
ей жизнью и здоровьем, все должны 
быть поставлены в абсолютно оди-
наковые условия.

– Ветераны могли бы занимать-
ся воспитанием подрастающего 
поколения.

 ● Может быть, не к месту будет Бис-
марка вспоминать, но тем не менее 
он служил когда-то в России и жил в 
России, хоть и стал  выдающимся не-
мецким деятелем. Он как-то сказал, 
что войны выигрывают не полковод-
цы, а школьные учителя и  священ-
ники. И это правильно, это точно 
абсолютно. Это воспитание молодых 
людей в духе патриотизма в самом 
хорошем, а  не квасном смысле этого 
слова, оно чрезвычайно важно. И мы 
совершенно точно будем расширять 
эту работу. Потому что одно дело – 
прочитать в книжке или даже кино 
посмотреть патриотического харак-
тера, а другое дело – передать что-то 
на личном примере.

Рупор киевского режима Арестович высказал то, что думает 
украинский народ: «Путин дает пресс-конференцию на желто-
синем фоне. Если бы Зеленский выступил на бело-сине-
красном, его бы уже сожгли. Путин называет нас братьями 
и единым народом, а мы их – свиньями и орками. На экране 
у Путина – неудобные вопросы от россиян. Как вы думаете – 
у кого преимущество: у нас или у них?» Ответ очевиден.

 ● Конфликт, он с чего начался-то? С переворота 
в Украине в 2014 году. До этого ведь мы деся-
тилетиями старались во что бы то ни стало вы-
строить нормальные отношения с Украиной. Не-
смотря на всю трагедию происходящих событий, 
все-таки в основе своей русские и украинцы – 
единый народ. И то, что сейчас происходит, – это 
огромная трагедия, похожая на гражданскую 
войну между братьями, когда братья оказались 
по разные стороны. Но в значительной степени 
они-то здесь даже ни при чем.

Весь юго-восток Украины, он всегда был про-
российским, потому что это исторически рос-
сийские территории. Все Причерноморье в ре-
зультате русско-турецких войн отошло к России. 
При чем здесь Украина-то? Никакого отношения 
не имеет к ней вообще ни Крым, ни все При-
черноморье. Одесса – вообще русский город. 
Все об этом хорошо знают. Нет, напридумывали 
всякую историческую чушь.

Ладно, когда-то Владимир Ильич Ленин пере-
дал все в Украину при формировании Советско-
го Союза. Мы же смирились с этим после рас-
пада Советского Союза и готовы были в такой 
парадигме жить. Но эта часть – юго-восток – 
пророссийская, для нас это было тоже важно. 
Они всегда на выборах голосовали за тех, кто 
шел на пророссийских лозунгах внутренней  
и внешней политики Украины. И в целом Рос-
сию это вполне устраивало.

Но после госпереворота 2014 года стало яс-
но, что нам просто не дадут силовым образом 
выстроить нормальные отношения с Украиной. 
Это кто делал? Американские наши «дружки». 
А европейцы, которые подписались как гаранты 
договоренностей между властью и оппозици-
ей, сделали вид, что вообще ничего не знают. 
И  сейчас спросите в Европе: кто-нибудь помнит 
об этом? Нет. Но мы не забыли и не забудем.

Вот это плюс безудержное стремление под-
ползти к нашим границам, захватив и Украину 
в НАТО. Плюс еще кровавые события в Дон-
бассе в течение восьми лет. Все это привело 
к трагедии, которую мы сейчас переживаем. 
Они вынудили нас на эти действия.

НУ ЗАЧЕМ НАМ МОБИЛИЗАЦИЯ?
В ЕВРОПЕ СДЕЛАЛИ ВИД, 
БУДТО НИЧЕГО НЕ ЗНАЮТ

МАСКИ СОРВАНЫ

Продолжение на стр. 4–5.

МИР БУДЕТ ТОГДА, КОГДА  
МЫ ДОСТИГНЕМ СВОИХ ЦЕЛЕЙ

СПЕЦОПЕРАЦИЯ
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 ● Достаточный для того, что-
бы не просто уверенно себя 
чувствовать, но и идти вперед. 
И этот запас прочности – мы 
уже тоже много раз об этом го-
ворили, но повторю – обеспечен 
несколькими составляющими:

1. Самое главное – высокая 
консолидация российско-

го общества.

2. Устойчивость финансово-
экономической системы 

страны. Как оказалось, и это 
было удивлением для наших так 
называемых партнеров, если 
по-честному, и для многих из 
нас, что за предыдущие деся-
тилетия Россия накопила этот 
запас прочности и устойчивости 
в финансах и экономике.

3. Возрастание возможно-
стей нашей силовой со-

ставляющей: армии и органов 
безопасности.

 ✔ Показатель роста экономи-
ки – рост валового внутреннего 
продукта по концу года ждет 3,5 
процента.

 ✔ К сожалению, у нас под-
росла инфляция, к концу года 
ожидается 7,5, может быть, 
чуть больше, к 8 процентам. 

Но Центральный банк, Прави-
тельство принимают необходи-
мые меры.

 ✔ Промышленное производ-
ство растет, уверенно, – 3,6 про-
цента. Но что особенно радует, 
обрабатывающая промышлен-
ность – 7,5 процента будет по го-
ду. У нас давно такого не было.

 ✔ Прибыль предприятий соста-
вила плюс 24 процента, я уже 
не говорю про банки, они зара-
ботают свыше трех триллионов.

 ✔ Реальная зарплата – вырас-
тет, около 8 процентов будет, 
это за вычетом инфляции.

 ✔ Уровень безработицы – со-
всем недавно мы гордились 
тем, что у нас исторический 
минимум был 3 процента. Уже 
2,9 процента. Такого вообще ни-
когда не было в истории России.

 ✔ С 1 января у нас будет МРОТ 
повышен сразу на 18 процентов. 
Мы нечасто это делали.

 ✔ Госдолг сократился с 46 до 
32 миллиардов долларов.

 ✔ Смотрите, динамика какая: 
2021 год – продолжительность 
жизни в России 70,06, 2022 
год – 72,73, а в 2023-м ожида-
ется 74 года.

– Вы объявили о своем решении баллоти-
роваться на должность Президента. В этой 
связи вопрос: какие задачи внутри страны 
и за рубежом для вас главные?

 ● Я говорил об этом уже много раз, но не грех 
и повториться. Для такой страны, как Россия, 
существование, просто существование нашей 
страны без суверенитета невозможно, ее про-
сто не будет. Во всяком случае, в том виде, 
в котором она сегодня существует и в котором 
существовала тысячу лет.

Поэтому главное – укрепление суверените-
та. Но это очень широкое понятие. Укрепление 
суверенитета внешнего, так скажем, – это 
значит укрепление обороноспособности стра-

ны, безопасности по внешнему контуру. Это 
укрепление общественного суверенитета, 
имеется в виду безусловное обеспечение 
прав, свобод граждан страны, развитие нашей 
политической системы, парламентаризма. 
Ну и наконец, это обеспечение безопасности 
и суверенитета технологического, в сфере 
экономики.

Мне думается, прямо сейчас нет необходи-
мости раскрывать все эти направления, но 
уверен: вся страна прекрасно понимает, что 
без этого существовать Россия не сможет. 
Финансово-экономический, экономический, 
технологический суверенитет – это будущее 
каждой страны, включая Россию.

Владимир ПУТИН: ВЫБОРЫ

БЕЗ СУВЕРЕНИТЕТА НЕТ БУДУЩЕГО
ЭКОНОМИКА

КАКОЙ У РОССИИ ЗАПАС ПРОЧНОСТИ?

 ● Что касается нормализа-
ции отношений, – отметил 
Владимир Путин, – это за-
висит не только от нас – мы 
не портили же эти отноше-
ния: это с нами портили от-
ношения и нас пытались все 
время задвинуть куда-то на 
второй, третий план, прене-
брегая нашими интересами. 
В условиях, когда США заду-
мали и организовали, а  Ев-
ропа стоит и молча на это 
смотрит либо подыгрывает, 
подпевает им, – как с ними 
выстраивать отношения?

 ● Многие европейские дея-
тели внешне ведут себя, как 
генерал де Голль, который 
боролся за интересы Фран-
ции с оружием в руках, со-
брал все, что было у францу-
зов, для того чтобы оказать 

сопротивление оккупантам. 
А на практике ведут себя, как 
маршал Петен, который хоть 
и был героем Первой миро-
вой вой ны, но во Вторую ми-
ровую стал коллаборацио-
нистом и подчинился воле 
оккупантов. Почти все ведут 
себя так, кроме нескольких 
человек. Связано это с боль-
шой зависимостью от «стар-
шего брата» – от Штатов. Но 
мы готовы выстраивать от-
ношения с ними.

 ● Что касается Соединен-
ных Штатов. Мы и с ними 
готовы выстраивать отно-
шения. Мы считаем, что 
США  – важная, нужная 
страна миру. Но эта абсо-
лютно имперская политика 
мешает им самим, даже не 
нам – им мешает. Почему? 

Потому что в общественном 
сознании они должны себя 
вести, как империя, и если 
они в чем-то где-то догова-
риваются или в чем-то кому-
то уступают, это уже воспри-
нимается электоратом как 
какой-то провал или пробел. 
Поэтому элиты вынуждены 
себя так отчасти и вести.

Когда произойдут какие-
то внутренние изменения, 
когда они начнут уважать 
других людей, другие стра-
ны, когда будут искать ком-
промиссы, а не с помощью 
санкций и боевых действий 
пытаться решать свои во-
просы, тогда будут созданы 
фундаментальные условия 
для восстановления полно-
ценных отношений. Пока 
таких условий нет.

 ● У нас были достаточно хорошие, добрые, рабочие отношения. Но с 
какого-то момента президент Франции прекратил с нами отношения. 
Не мы же прекратили, не я прекратил. Это он прекратил. Если интерес 
есть – пожалуйста, мы готовы. Интереса нет – мы обойдемся. Вот и 
все, ничего здесь такого необычного нет. Мы не уклоняемся от этих 
контактов. Если европейские страны, и президент Франции в част-
ности, не желают с нами общаться – нет. На нет и суда нет, как у нас 
говорят. У нас есть чем заниматься. Если интерес есть – мы готовы.

 ● В 2021 году при обслуживании 
нашего экспорта использовалось 87 
процентов иностранной валюты – 
совокупно доллар и евро. Рубль 
был 11–13 процентов, юань – 0,4. 
На сентябрь этого года такая кар-
тина: рубль – 40 процентов, юань –  
33 процента, совокупное исполь-
зование доллара и евро  – 24  

процента. Было 87, стало 24. За-
чем они это сделали? Выстрелили 
себе в ногу.

Плохо это для нас или нет? Да 
нет. Чем больше мы используем 
национальную валюту в экономиче-
ских расчетах, в финансовых расче-
тах, тем лучше. Это повышает наш 
суверенитет и  возможности наши.

 ● Высокоскоростные дороги планируются. Первый этап – это Москва – 
Санкт-Петербург, но потом и на юг возможно развитие. Если между 
Москвой и Петербургом будет два часа пятнадцать минут – вы знаете, 
внутри Москвы люди до работы добираются больше по времени, – это 
будет совсем другая история, совсем другое развитие. То же самое 
касается юга страны: Краснодара, Кубани в целом, Ставропольского 
края, Ростовской области, да и того же Крыма.

Владимир Путин на прямой линии пообещал посетить выставку «Россия». Обещание сдержал.  
Экскурсию вела девушка из Донецка: 
– Меня, студентку второго курса, хотели отчислить из Донецкого университета при украинской 
власти за то, что я отказалась на экзамене говорить, что Россия наш враг. Родителей вызвали 
в деканат и сказали: «Ей не место в этой стране». 
– А может быть, Донбассу не место в той стране?

НЕ В БРОВЬ, А В ГЛАЗ

ВЕДУТ СЕБЯ, КАК ДЕ ГОЛЛЬ, А ПО СУТИ – ПЕТЕНЫ

В ЕЛИСЕЙСКОМ ДВОРЦЕ

ВАЛЮТА УЖЕ НЕ ТА

БЫСТРЫЕ ДОРОГИИЗ МОСКВЫ  
В САНКТ-ПЕТЕРБУРГ ЗА ДВА ЧАСА

НЕ УКЛОНЯЕМСЯ. ОН САМ ПРЕКРАТИЛ

Мольбы Эммануэля уже давно стали мемом.  
Вот и сейчас народ не удержался, потроллил его.

ДЕДОЛЛАРИЗАЦИЯ

Продолжение темы – на стр. 13.
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Пресс-секретарь Кремля Дмитрий Песков:
– В зале видел «Нью-Йорк Таймс». Дайте микрофон.

 ● Нет, давайте мы сначала дадим «Синьхуа», 
а потом «Нью-Йорк Таймс»...

***
Песков: – И давайте «Нью-Йорк Таймс», уж 

коль мы обещали.
– Мой коллега корреспондент Эван Гершкович 

в тюрьме уже 37 недель, и продлили его задер-
жание сегодня вновь – без суда и следствия. 
Пол Уилан еще – гражданин США – уже пять 
лет в тюрьме. Почему бы не вернуть их домой?

 ● Вы сказали, что ваш коллега находится в тюрь-
ме без суда и следствия, и в то же время упомя-
нули, что ему продлили содержание под стражей. 
Но если ему продлили содержание под стражей, 
то это сделано по решению суда. Так что сказать, 
что это без суда и следствия, – некорректно.

Что касается возможной выдачи этих граждан 
на родину. Вы говорите: «Почему бы им не вер-
нуться на родину?..» Но это все риторика. Но 
мы не то что отказались их возвращать – мы не 
отказываемся, мы хотим договориться, и эти до-
говоренности должны быть взаимоприемлемыми 
и устраивать обе стороны.

***
– Таким жителям Магаданской области, как я, 

у которых нет ни детей, ни инвалидности, у 
кого уже возраст прошел к льготам, – все, мне 
уже 22, я не могу летать как молодой-перспек-
тивный...

 ● Заводите детей.
– Я согласен с вами. Я работаю над этим.
 ● Вот путь решения проблемы и доступа к пло-

ским тарифам!

– Яйцо, десяток, – от 180 рублей 
до 220. Когда были такие цены?

 ● Совсем недавно разговаривал 
с министром сельского хозяйства. 
Спрашивал, как у него с яйцами. Они 
говорят, что у них все в порядке. На 
что я ему отметил, честно говорю, это 
прямая речь, я говорю: «А у граждан 
наших есть проблемы, рост на яйцо 
курицы – 40 процентов, а в некоторых 
местах и больше, и на мясо куриное».

Идет небольшое, но все-таки повы-
шение доходов, уровня заработной 
платы. Это был относительно деше-
вый белок и популярный у граждан. 
Я сам с удовольствием яичницу ем 
и в свое время вообще мог десять 
сразу с утра навернуть. Но что про-
изошло? Спрос увеличился, а объ-
емы производства – нет. Вовремя не 
открыли импорт в должном объеме. 
Сейчас из Турции предлагают до-
полнительные поставки, из Беларуси. 
Ситуация будет улучшаться.

 ■ Президент пообщался со 
своим нейросетевым двой-
ником.

– Владимир Владимиро-
вич, здравствуйте! Я студент 
и учусь в Санкт-Петербургском 
государственном универси-
тете. – Мужчина не предста-
вился. В зале засмеялись – на 
экране появился... Владимир 
Путин. – Хочу спросить: прав-
да ли, что у вас много двойни-
ков? И еще: как вы относитесь 
к тем опасностям, которые не-
сут в нашу жизнь искусствен-
ный интеллект и нейросети? 
Спасибо.

 ● Я смотрю, вы можете быть на 
меня похожи и говорите моим 
голосом, но я подумал и решил, 
что похожим на себя и говорить 
моим голосом должен только 
один человек. И этим человеком 
буду я. Вот так один из наших 
деятелей шутил когда-то.

 ● Что касается искусственного 
интеллекта… Да, вот это мой 
первый двойник, кстати сказать.

Разговор об искусственном 
интеллекте продолжила вось-
милетняя Арина:

– На уроке нам рассказали, 
что в будущем человека мо-
жет заменить робот. Вдруг он 
может заменить меня, маму, 

папу, бабушек и дедушек? 
Стоит ли бояться роботов?

 ● Могу тебе сказать одно со-
вершенно точно, это абсолютно 
ты можешь запомнить: бабушку 
никто не заменит, это заменить 
невозможно.

Предотвратить развитие ис-
кусственного, в том числе сверх-
интеллекта, который начинает 
чувствовать, который различает 
запахи, у него появляются ког-
нитивные возможности, который 
сам себя развивает, – просто 
предотвратить это невозмож-
но. А значит, нужно возглавить. 
Но чем это закончится, никто 
не знает.

– Что сказали бы Владимиру 
Путину образца 2000 года?

 ● Я бы сказал: верной доро-
гой идете, товарищи. От чего 
бы предостерег? От наивности 
и избыточной доверчивости в от-
ношении наших так называемых 
партнеров.

По поводу советов, напутствий: 
надо верить в великий русский, 
российский народ. В этой ве-
ре – залог успеха в возрожде-
нии, в становлении и развитии 
России.

После прямой линии Прези-
дент пояснил свою мысль:

 ● У меня было наивное пред-
ставление о том, что весь мир – 
и  прежде всего так называемый 
цивилизованный – понимает, что 
произошло с Россией, что она со-
всем стала другой страной, что 

идеологического противостояния 
уже нет, а значит, нет основы для 
конфронтации. Если что-то про-
исходит негативного в политике 
западных стран в отношении Рос-
сии – в частности, очевидна была 
поддержка сепаратизма и терро-
ризма на территории России, – я 
как директор ФСБ это видел, но 
по наивности своей полагал, что 
это просто инерция мышления 
и действия. Это было наивное 
представление о реалиях.

А реалии таковы, позднее 
я в этом абсолютно на сто про-
центов убедился, что после рас-
пада Советского Союза считали, 
что нужно немножко потерпеть – 
«сейчас доразвалим и Россию».

Такая все-таки большая, по ев-
ропейским меркам, страна с са-
мой большой территорией в мире 

и достаточно большим, по сравне-
нию с другими странами Европы, 
населением в общем не нужна. 
Лучше ее, как предлагал извест-
ный политический деятель США 
Бжезинский, разделить на пять 
частей. И вот эти части отдельно 
подчинить себе и использовать 
ресурсы. Но исходя из того, что 
все по отдельности не будет иметь 
самостоятельного веса, голоса, – 
не будет и иметь возможности от-
стаивать свои национальные ин-
тересы так, как это делает единое 
российское государство.

Только позднее ко мне пришло 
это осознание. И первоначаль-
ный подход, он был достаточно 
наивным.

– Как переживаете стрессы, когда весь «гнилой 
мир» против вас?

 ● Стрессы и так далее, или что помогает переживать то, 
что нас атакуют, – чувство долга, я без всякого пафоса 
могу сказать. Я за многие годы приучил себя, что нужно 
стремиться к тому, чтобы выбирать самое главное и де-
лать все для достижения поставленных целей, не обра-
щая внимания на всякую шелуху. Конечно, нужно, чтобы 
это поле зрения было тем не менее широким, надо все 
понимать, анализировать. Но нужно твердо идти к своей 
цели, если ты уверен в том, что ты делаешь. А я уверен.

– Когда играли в шахматы?
 ● У одного молодого человека спросил недавно: «Сы-

граем в шахматы?» Он говорит: «Давай». Я спрашиваю: 
«Как думаешь, я выиграю?» Он на меня посмотрел снизу 
вверх и говорит: «Вряд ли». Это говорит о чем? О том, 
что нужно постоянно работать над собой. Я постараюсь 
это делать.

– Что стоит сделать в Новом году?
 ● В Новый год, мне кажется, нужно уделить больше вни-

мания близким, семье, позаниматься вместе, найти общее 
дело: выставки, театры, спорт обязательно, активный 
образ жизни вести. Желательно провести его вместе со 
своими близкими людьми, с семьей.

– Кем мечтали быть в детстве?
 ● Я говорил об этом. Каждый человек в разные периоды 

своей жизни по-разному относится к ценностям, которые 
его окружают. Я хотел быть и летчиком. Основное, уже 
когда в старших классах был, я хотел быть разведчиком, 
и я, как вы знаете, стал.

– Какой бы совет дали молодежи?
 ● У нас же есть народные мудрости, их очень много. 

Одна из них – береги честь смолоду. Это в самом ши-
роком смысле этого слова. Надо сегодня думать о том, 
что будет завтра.

Но вот еще что я к этому присовокупил бы. Надо ставить 
перед собой всегда амбициозные цели и задачи. Ставить 
перед собой такие задачи и такие цели, которые кажутся, 
может быть, недостижимыми. Но если человек ставит 
перед собой такие цели, он всегда будет бороться, к ним 
идти и точно будет добиваться успехов.

– Что читаете?
 ● Сейчас еще перечитаю Уголовный кодекс, потому что 

некоторые считают, что наказания у нас слишком суро-
вые за определенные незначительные, как ваши коллеги 
думают, правонарушения.

У меня мало времени на чтение. На тумбочке в спаль-
не лежит томик Лермонтова. Я люблю. Он гениальный 
молодой человек был. Мне очень интересно, как такие 
гениальные люди того времени мыслили, какие были цен-
ности, как это соотносится с сегодняшним днем. Я с удо-
вольствием читаю.

– Что больше любите: селедку под шубой или оли-
вье?

 ● Смотря что закусывать.
– Самый запоминающийся подарок от Деда Мороза?
 ● Я думаю, что очень многие согласятся: самый большой 

подарок – это дети и дети наших детей. Это подарок от 
Всевышнего.

Насчет подарков. Больше всего нас радуют даже не те 
подарки, которые дарят нам, а те подарки, которые дарим 
мы. Потому что мы смотрим на себя в зеркало: ай, какой 
я молодец! Уверен, особенно для мужской части аудито-
рии страны, это точно совершенно, больше удовольствия 
приносит сам процесс дарения кому-то, чем получение 
от кого-то. Хотя и то и другое приятно.

«ГОВОРИТЬ МОИМ ГОЛОСОМ ДОЛЖЕН ТОЛЬКО ОДИН ЧЕЛОВЕК»
КТО ЕСТЬ КТО?

И СМЕХ И ГРЕХУ МИНИСТРА С ЯЙЦАМИ 
ВСЁ В ПОРЯДКЕ

БЕРЕГИТЕ ЧЕСТЬ СМОЛОДУ

«НАДО ВЕРИТЬ В ВЕЛИКИЙ РУССКИЙ, 
РОССИЙСКИЙ НАРОД!»

ЗАВОДИТЕ ДЕТЕЙ – И ЛЬГОТЫ ПОЯВЯТСЯ

ВОПРОСЫ НА ЗАСЫПКУ

ПОДВОДЯ ИТОГИ

ДИАЛОГИ

SOUZVECHE.RU
ДРУГИЕ ОТВЕТЫ  
ГЛАВЫ РОССИИ –  
НА НАШЕМ САЙТЕ

Президент и студент, 
настоящий и дипфейковый –  
какой из двух?
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 ■ Не все возможности Со-
юзного государства еще ре-
ализованы, работа идет по 
нарастающей, главное – по-
жестче взяться за тех, кто 
мешает реализации про-
грамм.

ПО НАРАСТАЮЩЕЙ
Формат нынешней 65-й сес-

сии Парламентского Собра-
ния Союза Беларуси и России 
был необычен. Проходила она 
не в стенах Государственной 
думы, а в московском «Пре-
зидент-Отеле». Там, кстати, 
совсем недавно успешно со-
стоялся Белорусский инвести-
ционный форум. Впрочем, но-
вая локация парламентариям 
понравилась. Возможно, она 
станет постоянной.

Новая локация и прибли-
жение Нового года – не по-
вод расслабляться. Сотруд-
ничество между Россией и 
Беларусью растет, увели-
чивается и число комиссий 
Парламентского Собрания. 
И дело не в бюрократии (чис-
ло депутатов Парламентско-
го Собрания не выросло, как 
было их 72, так и осталось): 
просто время диктует такие 
правила, что нужно выделять 
 определенные направления, 
актуальные на данный мо-
мент. Вначале было восемь 
комиссий, потом их число 
увеличилось до 12, а теперь 
стало 14.

Так, Комиссия по эконо-
мической политике, про-
мышленности и торговле 
разделилась на отдельно по 
промышленности и торговле 
(ее возглавил Сергей Митин) 
и отдельно по экономической  
политике (председатель – Ле-
онид Брич). Из Комиссии 
по энергетике и транспорту 
также сделали две: по транс-
порту возглавит Евгений Мо-
сквичев, а по энергетике – 
Алексей Кушнаренко.

– Наша работа идет по на-
растающей. Мы принимаем 
союзный бюджет, который 
вырастет на 38 процентов. 
Это говорит о том, что фор-
мат Союзного государства 
эффективен, наполняется 
конкретным содержанием. 
А   значит, мы должны вы-
рабатывать новые формы 
нашей работы. Количество 
комиссий растет не случай-
но. Появились темы, которых 
раньше не было, – объяснил 
изменения Председатель 
Парламентского Собрания 
Вячеслав Володин.

Взять хотя бы транспорт-
ный вопрос – на него сейчас 
особый взгляд из двух столиц. 
Есть большой спрос на уве-
личение авиарейсов между 
Беларусью и российскими 
регионами, актуально и на-
лаживание сообщения Пско-
ва и Смоленска с Минском 
и Витебском. То же и с товаро-

оборотом: раз растет, значит, 
экономику нужно выделять 
в отдельное направление.

ШТУРМОВЩИНА 
ИСКЛЮЧЕНА
По словам Вячеслава Воло-

дина, наши главы государств 
делают все для того, чтобы от-
ношения развивались и «мы 
с вами переходили на новые 
формы сотрудничества. Со 
своей стороны, мы должны 
сделать все для законодатель-
ного обеспечения принятых 
решений на уровне глав го-
сударств».

– Не все программы фи-
нансируются с начала года. 
Есть проблемы,  – сообщил 
председатель Комиссии 
Парламентского Собрания 
по бюджету, налогам и фи-
нансовому рынку Виктор  
Селиверстов, когда речь за-
шла о подведении итогов за 
2023 год. Это вызвало ряд во-

просов и у Вячеслава Володина, 
и у Владимира Андрейченко.

По словам Виктора Сели-
верстова, ведомства пообе-
щали исправиться и освоить 
все выделенные средства до 
конца года.

– Главное, чтобы все не за-
канчивалось штурмовщиной. 
Все программы должны осу-
ществляться вовремя. За тех, 
кто плохо выполняет свои 
обязательства по реализа-
ции программ, нужно взяться 
жестче, – строго сказал Вячес-
лав Володин.

На его взгляд, мы пока да-
леки от того, чтобы сказать: 
все возможности Союзного 
государства реализованы. 
Нет. Мы в начале пути!

НАЗОВУТ 
ПОИМЕННО
Чтобы переломить ситуа-

цию, Вячеслав Володин пред-
лагает приглашать для отчета 

тех представителей исполни-
тельной власти, кто допустил 
неэффективное расходование 
бюджета Союзного государ-
ства, и тех, кто работает спу-
стя рукава: 

– Фамилии надо называть. 
Либо мы будем спрашивать, 
и тогда будет результат. Либо 
одобрять отсутствие работы 
и бездействие.

В той же тональности звуча-
ло и выступление Госсекре-
таря Союзного государства 
Дмитрия Мезенцева. Сейчас, 
по его словам, идет работа  
по созданию структуры, ко-
торая обязана вести реестр  
собственности и имущества 
Союзного государства. И там 
все далеко не гладко:

– Идет не просто спор, 
а битва между Росимуще-
ством и  Госкомимуществом 
и двумя министерствами фи-
нансов. Никто не хочет взять 
на себя эту функцию.

В НАЧАЛЕ ПУТИ

Руководители союзного Парламента Вячеслав Володин и Владимир Андрейченко не станут  
церемониться с теми, кто затягивает сроки реализации программ и не понимает, насколько важно  
грамотно относиться к бюджетным деньгам.

 ■ Выборы, которые пройдут в 
следующем году и в России, и в 
Беларуси, могут использовать для 
нашей дискредитации.

Первый заместитель Председате-
ля Парламентского Собрания Вла-
димир Андрейченко отметил, что 
полностью выполнены 22 союзные 
программы и 94 процента запланиро-
ванных мероприятий. Увеличивается 
и товарооборот между нашими стра-
нами: за десять месяцев этого года 
по сравнению с аналогичным пери-
одом прошлого он вырос на девять 
процентов и составил 39,8 миллиарда 
долларов:

– Мы думаем, что при таких темпах 
впервые выйдем на объем нашего 
внешнеторгового оборота в 50 мил-
лиардов долларов.

В прошлые годы Москва и Минск 
делали упор на обеспечение равных 
условий для субъектов хозяйствования. 
Теперь необходимо получить конкрет-
ные результаты тесного регионального 
взаимодействия в различных отраслях.

– Важно сконцентрировать внимание 
на таких ключевых сферах, как еди-
ная промышленная политика, техно-
логический суверенитет, финансовая 
устойчивость Союзного государства, – 
считает он.

Владимир Андрейченко обратил вни-
мание на важность подготовки норма-
тивных документов, касающихся суб-
сидирования авиаперевозок между 
регионами России и Беларуси. И на 
выработку механизма признания техно-
логических операций для белорусских 

товаров с целью доступа к субсидиям. 
Необходимо также завершить разработ-
ку проекта модельного законодательно-
го акта о приграничном сотрудничестве.

– В целом стоит сосредоточиться на 
практических проектах, способных при-
дать серьезный стимул для дальнейше-
го экономического роста. Следует про-
анализировать существующие местные 
инициативы, которые можно реализо-
вать при поддержке союзного бюджета.

Среди направлений, требующих осо-
бого внимания, он назвал подготовку 
специалистов в области инноваций:

– Для нас актуально продвигать оте-
чественные компьютерные программы, 
чтобы быть технологически независи-
мыми от иностранного программного 
обеспечения.

Председатель Палаты представи-
телей Национального собрания Бела-
руси также напомнил, что в 2024 году 
в наших странах состоятся знаковые 
события:

– Беларуси и России предстоит пройти 
серьезный электоральный и политиче-
ский экзамен. Безусловно, эти избира-
тельные кампании будут использованы 
США и Западом в целях дискредитации 
власти наших стран и союзного стро-
ительства. Надо быть готовыми дать 
достойный отпор попыткам вмешатель-
ства в дела суверенных государств.

Также в следующем году Беларусь 
будет отмечать 80-летие освобождения 
от немецко-фашистских захватчиков. 
Запланированы и праздничные ме-
роприятия по случаю 25-летия со дня 
подписания Договора о создании Со-
юзного государства.

ЭКЗАМЕН? ВЫДЕРЖИМ! СОБЫТИЯ
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Николай Валуев: телефон 
только после заседания. Павлу Завальному, Владимиру Плякину и Татьяне Рунец есть что обсудить.

Настроение рабочее: Людмила Кананович,  
Людмила Макарина-Кибак и Елена Афанасьева.
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 ■ Союзные депутаты 
должны придерживаться 
других традиций – будут 
работать в праздники.

Пожелав всем здоровья 
и удачи в новом году, Вячес-
лав Володин напомнил пар-
ламентариям – никаких от-
пусков, рано расслабляться:

– Каникулы в конгрессе 
США есть. Чем это у них за-
кончилось, мы видим: и в эко-
номике, и в других сферах. 
Поэтому никаких каникул. 
Это не наш подход. У нас есть 
праздники, отпуска, у нас есть 
свои традиции, обычаи, кото-
рые потом стали законами. А 
то мы мечемся, смотрим, что 
там на Западе, за океаном. У 
них там много что есть, для 
нас абсолютно неприемлемое.

Уже ясно, кто придет пер-
вым сразу после праздно-
вания в зал заседаний. Вя-
чеслав Володин попросил 
деятелей культуры активи-
зироваться:

 ■ Санкции вернулись к тем, кто 
их ввел.

Председатель Парламентского Со-
брания Вячеслав Володин отметил 
огромные достижения в развитии от-
ношений между Россией и Беларусью.

– Задают динамику наши президенты. 
А что мы со своей стороны делаем? 
Мы соответствуем той планке, которую 
они задали? Где наше законодательное 
обеспечение? – обратился он к парла-
ментариям.

И напомнил, что в 2012 году Россия 
была на шестом месте в десятке стран 
с самой высокоразвитой экономикой:

– США тогда были первыми. Десять 
лет они боролись против нас, делали 
все, чтобы затормозить развитие Рос-
сии и Беларуси. Торговые войны развя-
зали, нарушили все, что только можно, 
в международном праве – и это лишь 
затем, чтобы помешать нашим странам, 
задушить нас. Но время показало, что 
сами США оказались на втором месте 
в этом списке, а их обогнал Китай. Ве-
ликобритания уже на десятом месте, 
Франция – на восьмом. А Россия обо-
гнала Германию, став самой крупной 
экономикой Европы и поднявшись на 
пятое место. Вот ответ на санкционную 
политику! Санкции бумерангом ударили 
по тем, кто их начал.

И снова пригвоздил Запад цифра-
ми. Российская экономика по итогам 
года вырастет на 3,5 процента. При-
близительно такой же уровень роста 
экономики Беларуси – 3,8 процента. 
А в Германии – рецессия, минус 0,5. 
По всей еврозоне температура не на-
много лучше – рост всего 0,3 процента. 
Фактически та же рецессия.

– Это итог той политики, которую раз-
вернули Вашингтон и Брюссель, – убеж-
ден спикер Госдумы. – Но мы со своей 
стороны должны понимать, что это бу-
дет продолжаться. Они хотят гегемо-
нии, сохранить однополярный мир. А мы 
считаем, что отношения надо строить 
на принципах дружбы, невмешатель-
ства в дела суверенных государств и 
на взаимовыгодном сотрудничестве. 
Мы выступаем за справедливое миро-
устройство. И если брать население 
земного шара, подавляющее большин-
ство поддерживает именно эти подходы.

Вячеслав Володин еще раз напом-
нил депутатам, что нужно быть еще 
эффективнее:

– Нам есть над чем работать. Количе-
ство задач и проблем большое, но есть 
возможности их решать.

Тем более что, по его словам, бюджет 
Союзного государства очень сильно 
отличается от предыдущего. Он начал 
строиться по целевому принципу:

– Многое зависит от нас: какое ко-
личество мероприятий будет на следу-
ющий год. Сейчас 37, а может быть – 
107. Бюджет может увеличиваться под 
решение конкретных проблем. А пока 
у нас не израсходованы средства, ко-
торые переходят из года в год, это го-
ворит о неэффективной работе прежде 
всего нас, депутатов Парламентского 
Собрания. Надо проявлять волю, чтобы 
решить задачи, поставленные прези-
дентами. Надо меняться, чтобы пар-
ламентское измерение сделать более 
эффективным.

 ■ Стало больше мероприятий 
в гуманитарной сфере.

Как сообщил Госсекретарь Союзно-
го государства, бюджет на 2024 год 
увеличили впервые за всю историю 
Союзного государства. Доходы соста-
вят 6,9 миллиарда российских рублей, 
а расходы запланированы в объеме 
5,7 миллиарда.

Средства союзного бюджета на-
правят на финансирование пяти про-
грамм и 37 мероприятий. Это и со-
вершенствование объектов военной 
инфраструктуры, планируемых к со-
вместному использованию, и развитие 
пограничной безопасности, и космос.

– Есть задел на расширение, – убеж-
ден Дмитрий Мезенцев. – Пять про-
грамм уже в действии, шестая утверж-
дена на заседании Совета Министров 
29 ноября и поступит в работу в начале 
следующего года.

По линии Союзного государства в гу-
манитарной, образовательной и граж-
данско-патриотической сферах тоже 
наблюдается рост. Но председатель 
Комиссии Парламентского Собра-
ния по культуре, науке и образова-
нию Николай Бурляев считает, что 
предложенные новые программы при-
нимаются министерствами без долж-
ного энтузиазма.

Председатель Комиссии Парла-
ментского Собрания по информа-
ционной политике, информацион-
ным технологиям и связи Геннадий 
Давыдько предложил сконцентриро-
ваться на вопросах информационной 
безопасности.

Председатель Комиссии Парла-
ментского Собрания по промыш-
ленности и торговле Сергей Митин 
считает, что для эффективности ис-
пользования бюджета нужно привле-
кать в качестве заказчиков регионы. 
Они очень заинтересованы в допол-
нительном финансировании.

Поднятая тема вызвала бурную дис-
куссию.

– Если мы увидим, что министерства 
неэффективны, то спросим с них. Если 
увидим, что регион может решить эту 
задачу более эффективно, тогда обсу-
дим вопрос, как передать туда средства. 
Такие полномочия у министерств есть. 
В рамках национального бюджета мы 
это делаем, – сказал Вячеслав Володин.

Председатель Комиссии Парла-
ментского Собрания по бюджету, 
налогам и финансовому рынку Вик-
тор Селиверстов отметил важность 
хороших контактов с Постоянным Ко-
митетом Союзного государства.

Говоря о потенциальных проектах, 
он обозначил, что в состоянии боль-
шой готовности находится программа 
по сотрудничеству гидрометцентров 
двух стран. Второй этап реконструк-
ции Брестской крепости могут запу-
стить уже в следующем году. В пла-
нах – участие Союзного государства 
в реконструкции одного из элемен-
тов мемориала на Мамаевом курга-
не. А также в строительстве второго 
этапа исторического парка в Курской 
области на северном фасе Курской 
дуги в Понырях.

Виктор Селиверстов также выразил 
сожаление, что пока никак не запустят 
программу «Союз-биомембраны». 
Она ой как нужна всем нам, так как 
формирует у пациентов барьер при 
применении медпрепаратов, чтобы 
побочка от них была меньше:

– А то у нас как бывает: принимаешь 
лекарство, оно что-то лечит, а что-
то, наоборот, калечит. Программа  
разрабатывается с 2020 года. И она 
очень важна и для России, и для Бе-
ларуси.

Привел он и примеры успешных про-
грамм, которые были крайне эффек-
тивны и прибыльны: «СКИФ-Недра», 
«Молоко», «Комбикорм-СГ».

БЮДЖЕТ БЬЕТ РЕКОРД ФИНАНСЫ

ПРОСЧИТАЛИСЬ

БУМЕРАНГОМ  
ПО ЗАПАДУ

КАНИКУЛЫ – ЭТО В КОНГРЕССЕ США ДРУГОЙ ПОДХОД
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Николай Бурляев в списках тех, 
кто первым приедет работать 
на Охотный Ряд в новом году.
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Продолжение реконструкции  
Брестской крепости – в приоритете.

– Вам дали определять 
эту политику. Она в ваших 
руках. Собственно, Комис-
сии Парламентского Со-
брания по культуре, науке 
и образованию в первую 
очередь придется работать 
в  новогодние праздники. 
Парламентариям надо ис-
кать общий язык с  предста-
вителями минкультов двух 
стран. Раз уж столько много 
вопросов у них друг к другу. 
И целого года было мало…

Сказано – сделано. В ре-
зультате во время каникул 
народные избранники в Рос-
сии разъедутся по своим ре-
гионам, одарят детишек на 
«Елках желаний», встре-
тятся с избирателями, под-

ведут итоги работы за год 
и наметят планы на 2024-й. 
Долго отдыхать российским 
депутатам не придется. По-
сле встреч с родными и дру-
зьями им предстоит вернуть-
ся в Москву и продолжить 
трудиться на благо граждан 
страны. Время сейчас непро-
стое, и десятидневное без-
действие – непозволительная 
роскошь. Нужно оператив-
но разрешать возникающие 
проблемы, приводить к об-
щему знаменателю законы, 
готовить союзные мероприя-
тия. А также принимать ини-
циативы, необходимые для 
развития страны. Отдыхать 
будем  потом, когда все меха-
низмы заработают как часы.
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«ЕЩЕ БОЛЬШЕ СПЛОТИМСЯ, ЧТОБЫ 
ПРОТИВОДЕЙСТВОВАТЬ АГРЕССИИ»

Маргарита ПАВЛОВА, член Комиссии Парламентского Собрания  
по информационной политике, информационным технологиям и 
связи:

– Очень яркая прошла сессия, обсуждения были 
длительными, но при этом неформальными. Видно, что 
депутаты Парламентского Собрания горят сердцем за 
свое дело, все делают для того, чтобы интеграция про-
ходила более продуктивно. Выходим на новый уровень.

Уже второй год Россия ведет специальную воен-
ную операцию. Сейчас, когда на Россию ополчилось 
огромное количество стран, солидарность между дву-
мя народами становится все более очевидной для 
всего мира. Нам нужно быть еще сильнее в нашем общем глобальном 
противостоянии Западу.

Увеличение бюджета Союзного государства – показатель, что роль 
нашего союза постоянно растет. На сессии работали наблюдатели из 
дружественных стран, которые внимательно анализируют процессы, 
происходящими в союзном строительстве России и Беларуси. Они мог-
ли убедиться, что интеграция набирает обороты рекордными темпами.

 ■ Наши страны успешно противо-
стоят давлению извне.

Вячеслав ВОЛОДИН, Председатель 
Парламентского Собрания Союза 
Беларуси и России:

– У нас есть все 
возможности на-
растить взаимовы-
годное сотрудни-
чество и вывести 
диалог на более 
высокий уровень. 
Приняли бюджет, 
который наполнен 
большим количе-
ством мероприятий. 

Говорили и о вызовах. Должны еще 
больше сплотиться, работать со своей 
стороны более эффективно, для того 
чтобы противодействовать недруже-
ственной политике европейских го-
сударств, США, которые делают все, 
чтобы задушить наши страны, не дать 
нашим народам самим принимать ре-
шения о своем будущем. Видим, к чему 
привела эта политика. Россия по исте-
чении десяти лет санкций стала самой 
крупной экономикой Европы, а те, кто 
против нас замышлял недоброе, кто 
ввел санкции, начал торговые войны, 
получили по заслугам. 

Надо думать о том, как выстраивать 
отношения, а не как воевать и не как 
вредить. А что касается европейских 
государств, они больше потеряли, при-
соединившись к политике Вашингтона, 
и сегодня мы видим, насколько это бьет 
по рядовым гражданам Европы.

Владимир АНДРЕЙЧЕНКО,  
спикер Палаты представителей,  
первый заместитель Председателя  
Парламентского Собрания:

– Главный итог – 
это принятие бюд-
жета на 2024 год. 
Пять очень серьез-
ных программ, 37 
мероприятий, ко-
торые надо реа-
лизовать по всем 
направлениям: 
космос, военное и 
приграничное со-
трудничество, медицина, сельское 
хозяйство. За последний год значи-
тельно продвинулись в союзном стро-
ительстве. Очень активно развива-
лось приграничное сотрудничество. 
86 визитов российские делегации 
совершили в Беларусь.

 В результате – 39,8 миллиарда 
долларов внешнеторговый оборот 
между Россией и Беларусью. Это 
серьезный показатель. И та цель, 
которую ставил Запад – измотать, 
ослабить Россию и Беларусь, – не 
увенчалась успехом. Поэтому долж-
ны и дальше продолжать работу не 
только в двустороннем формате, но 
и на международных площадках.

Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ, Госсекретарь Союзного государства:
– Отмечаем особое наполнение системы отношений парла-

ментариев, которые входят в Парламентское Собрание, чле-
нов Совета Министров Союзного государства, Постоянного 
Комитета с министерствами и ведомствами, которые являются 
государственными заказчиками программ, проектов и меро-
приятий, финансируемых из союзного бюджета. Живем не в 
безвоздушном пространстве.

И Союзное государство отвечает на давление, которое ис-
пытывают Беларусь и Россия. На сплоченность, которую пока-

зывает белорусско-российское общество вокруг своих национальных лидеров, 
президентов Александра Лукашенко и Владимира Путина.

Евгений МОСКВИЧЕВ, председатель Комиссии  Парламентского 
Собрания по транспорту:

– Смысл создания новой комиссии в том, что 
в транспортной отрасли есть вопросы, которые 
необходимо решать Союзному государству в еди-
ном транспортном пространстве, в едином зако-
нодательстве. А самое основное – надо сделать 
так, чтобы транспорт всех видов России и Бела-
руси передвигался между странами без переце-
пок, с единым тарифом. Особенно это касается 
приграничных субъектов. Должны работать не 
только со столичными центрами – Москвой и 

Минском, а создавать приграничную структуру. Как раз над этим 
комиссия начнет работать: посмотрим программы, которые есть на 
ближайшие два-три года. Определимся с федеральными органами 
исполнительной власти, с бизнесом и будем обсуждать на парла-
ментской сессии эти вопросы.

Есть конкретные предложения по направлению работ. Наш Пред-
седатель Вячеслав Володин, в частности, называл Смоленскую 
и Псковскую области, есть еще перспективные регионы. Речь идет 
не только о перемещении между ними, но и о развитии единого 
пространства. Оно подразумевает и производство единой техни-
ки, и, может быть, переход на газ как на более дешевое топливо.

Виктор СЕЛИВЕРСТОВ, председатель 
Комиссии Парламентского Собрания 
по бюджету, налогам и финансовому 
рынку:

– Каждая сессия, ко-
торая утверждает бюд-
жет, – сложная. Бюджет 
у нас сложно складыва-
ется. Много согласова-
ний в различных мини-
стерствах и ведомствах. 
Это, конечно, тормозит 
работу.

Дело пойдет лучше, если заказчиками 
будут не только министерства, но и регио-
ны – и российские, и белорусские. Тем не 
менее сегодняшнее обсуждение показало, 
что практически все участники сессии за-
интересованы, чтобы бюджет наполнял-
ся конкретными мероприятиями, проек-
тами и программами. Не все получается, 
но с каждым годом мы качество бюджета 
улучшаем. И это обязательно отразится на 
результатах, к которым стремимся.

Сергей ПАХОМОВ, заместитель председа-
теля Комиссии Парламентского Собрания 
по информационной политике, информа-
ционным технологиям и связи:

– Сессия прошла тради-
ционно успешно. Все вопро-
сы, которые поставили по 
линии СМИ, нашли отраже-
ние в бюджете. Для нас он 
увеличен, по нашим отрас-
лям, процентов на 20, даже 
чуть больше. 

Вопросы, конечно, у нас 
сегодня остаются к испол-
нительной власти по поводу создания едино-
го союзного информационного пространства 
и технических решений. Ну а в целом бюджет 
принят, рост есть, развиваемся, хотя, может 
быть, не так по-хорошему агрессивно, как хо-
телось бы. Нам тоже надо чуть-чуть повышать 
требовательность к исполнителям наших ре-
шений. Но в целом позитивное настроение на 
следующий год.

Владимир ДЖАБАРОВ, член Комиссии Парламентского Собрания по между-
народным делам, миграционной политике и связям с соотечественниками:

– Год был тяжелый, сложный, но настроение очень позитивное. 
Бюджет на следующий год почти вполовину вырос. У нас появились 
новые комиссии, потому что объем задач, который решает сейчас Пар-
ламентское Собрание, возрос. Есть конкретные мероприятия по раз-
витию той или иной отрасли промышленности, экономики, финансов.

При этом изменили регламент: теперь один депутат может быть 
членом нескольких комиссий. Очень много совместных интерес-
нейших программ в области экономики, культуры, науки. Наши 
уважаемые сопредседатели Вячеслав Володин и Владимир Андрей-
ченко настроили нас всех на дальнейшую работу, без каникул, без 
отдыха, потому что время такое. Это необходимо.

Но при этом появились бодрость, желание двигаться дальше, не отставать от той 
линии, которую определили президенты двух наших стран.

В этом году наша интеграция резко пошла вверх, у нас очень много совместных 
задач и, самое главное, нет никаких кардинальных противоречий.

Еще очень важен парламентский контроль. Как сказал Вячеслав Володин, его никто 
не отменял. Он необходим для того, чтобы исполнительные органы слаженно делали 
свою работу. Обязаны отслеживать, как выполняются решения, которые принимают 
президенты, на всех уровнях. Подготовили Михаил ПАНЮКОВ, Максим ЧИЖИКОВ, Павел РОДИОНОВ.

id
ep

ut
at

.e
r.r

u

Ал
ек

са
нд

р 
Ш

ПА
КО

ВС
КИ

Й

er
.r

u

БЕ
ЛТ

А
Ал

ек
са

нд
р 

Ш
ПА

КО
ВС

КИ
Й

Ал
ек

се
й 

БУ
ЛА

ТО
В/

kp
m

ed
ia

.r
u

Промышленная и аграрная кооперация, сотрудничество  
в экономической, военной и космической сферах – Беларусь 
и Россия показывают пример образцового партнерства.
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 ■ Решения о поддержке 
бойцов и их семей россий-
ские депутаты принимают 
единогласно, невзирая на 
партийный билет.

694 ЗАКОНА –  
НЕ ПРЕДЕЛ
15 декабря депутаты Госу-

дарственной думы России 
закрыли осеннюю сессию. 
И вечером того же дня отчи-
тались о работе на встрече с 
Владимиром Путиным.

– Нужно принимать и взве-
шенные, и сбалансированные 
решения, но принимать их на-
до быстро, – сделал акцент 
российский лидер.  – Этого 
требуют и решения экономи-
ческого характера, которые 
обеспечивают уровень жиз-
ни людей, выполнение на-
ших стратегических планов. 
Создают условия для работы 
промышленности, в том числе 
и оборонно-промышленного 
комплекса, для снабжения ар-
мии и флота всем, чем нужно. 
Особенно сегодня, в условиях 
проведения специальной во-
енной операции.

Итог работы Госдумы  – 
694 принятых за год закона, 
в  числе которых есть те, что 
во многом определили облик 
России и ее будущее.

– Мы закончили формиро-
вание правового поля в новых 
субъектах. На это ушли год 
и два месяца. Для сравнения: 
те же задачи по Крыму и Се-
вастополю решали в течение 
пяти лет. Имея наработки 
и опыт, сейчас это сделали 
быстрее. Сегодня можно гово-
рить о том, что они полностью 
находятся в едином правовом 
поле с Россией. Для того что-
бы эту задачу решить, необхо-
димо было принять 62 зако-
на. Что и сделали, – рассказал 
спикер Госдумы, Председа-
тель Парламентского Со-
брания Союза Беларуси и 
России Вячеслав Володин.

ОБЩАЯ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ
На работе Думы, по словам 

спикера Госдумы, положи-
тельно сказались поправки в 
Конституцию, инициирован-
ные Владимиром Путиным.

– Если бы не ваша иници-
атива передать полномочия 
Парламенту, то, скорее всего, 
у нас даже атмосфера была 
бы иной, потому что раньше 
обычно депутаты во всем ви-
нили Правительство и гово-
рили: «Это Правительство, 
а мы ни при чем, мы хоро-
шие». Сейчас мы вышли все-
таки на понимание общей от-
ветственности за результаты 
работы, потому что пришло 
осознание, что раз назнача-
ем министров, вице-премье-
ров, значит, должны отвечать  
и за итог их работы, – побла-
годарил спикер Владимира 
Путина.

Что касается СВО, в Думе 
полный консенсус:

– Все вопросы решаются со-
лидарно, невзирая на партий-
ные билеты. За прошедший 
год принят 91 закон, и под 
этими законами стоят голоса 
поддержки всех депутатов, 
потому что есть ответствен-
ность, и это уже ответствен-
ность за страну.

НЕ РАДИ ПИАРА
Парламентские партии ока-

зывают и непосредственную 
помощь бойцам и целым под-
разделениям.

– Мы это делаем не ради 
пиара, а ради скорейшей по-
беды. Которая, уверен, будет 
достигнута действительно 
в ближайшем будущем – нет 
другого пути и других ва-
риантов. Добровольческие 
батальоны, отдельные бри-
гады, войсковые части, ко-
торые полностью мы под-
держиваем, это наша святая 
обязанность, – считает пред-
седатель ЛДПР, член Комис- 

сии Парламентского Со-
брания по международ-
ным делам, миграционной 
политике и связям с сооте-
чественниками Леонид 
Слуцкий.

На встречу в Кремле он при-
шел с целым пакетом предло-
жений. Одно из них касается 
замороженных на Западе рос-
сийских активов:

– Если мы с теми компания-
ми, которые будут уходить из 
России – уходят сейчас, уйдут 
в будущем, – будем рассчиты-
ваться не живыми, так сказать, 
деньгами, а некими облигаци-
ями, которые обеспечены на-
шими замороженными золо-
товалютными резервами, это 
одновременно предотвратит 
вывод валюты из страны и в 
значительной мере вернет 
в оборот наши резервы. Что 
дополнительно поддержит 
рубль и станет адекватным 
ответом на импорт инфля-
ции, который мы наблюдаем.

Владимир Путин не оставил 
предложение без внимания 
и записал его в блокнот.

ВЫПОРОТЬ  
НЕ ЗАРЖАВЕЕТ
Глава КПРФ Геннадий Зю-

ганов напомнил о поездке 
Президента в Северодвинск 
на торжественный подъ-
ем Андреевского флага на  
двух новейших атомных суб-
маринах. Церемония про-
ходила на улице, со снегом  
и ветром.

– Я бы выпорол того, кто 
вас выпустил без шапки на 
пятнадцатиградусный мороз! 
Категорически неприемлемо. 
Вы им сделайте замечание, – 
возмутился лидер коммуни-
стов.

– Хорошо, я и на свой счет 
принимаю замечание. А вы-
пороть – это мы легко, у нас 
не заржавеет за этим, это мы 
умеем! – реплика Президента 
вызвала общий смех.

В ГОСДУМЕ ПОЛНЫЙ КОНСЕНСУС

 ■ Прямой контакт с Кремлем по-
зволяет оперативно решать клю-
чевые задачи.

КОЛИЧЕСТВО И КАЧЕСТВО
Итоги работы Государственной думы 

в 2023 году Вячеслав Володин под-
вел на заключительном пленарном 
заседании:

– Количество принятых законов – 
694 – говорит само за себя. Показа-
тель большой, но самое главное – ка-
чественный. Надо признать, что наши 
профильные комитеты стали работать 
лучше: качество законов не только 
выросло, главное, что в основе все 
больше лежит обратная связь с на-
шими избирателями.

Важно и то, что каждый четвертый 
закон – социально значимый:

– Дума должна находиться в повест-
ке развития страны. Президент опре-
делил на 2023 год шесть ключевых 
задач. Первая – это укрепление тех-
нологического суверенитета страны  

и роста обрабатывающей промыш-
ленности.

Особенно это важно сегодня в усло-
виях колоссального давления Запада:

– Количество санкций, объявленных 
в отношении нашего государства, бес-
прецедентно – 17 937. Понятно, что 
Вашингтон и Брюссель хотели добить-
ся краха нашей экономики: как они 
говорили, разорвут ее в клочья. А на 
самом деле...

КАЖДЫЙ ТРЕТИЙ РУБЛЬ – 
В СОЦИАЛКУ
Другой приоритет, обозначенный 

Президентом России, касается обе-
спечения финансового суверенитета:

– Важно, что наша страна перехо-
дит на расчеты в национальных ва-
лютах. Прогресс очевиден. В 2022 го-
ду у нас валюта из недружественных 
стран составляла около 96 процентов 
во взаиморасчетах, а уже в сентябре 
текущего года – 24. Нам необходи-
мо эту работу продолжать. Это вклад  

и в защиту нашего суверенитета,  
и в финансовую самостоятельность. 
Идет рост реальных зарплат и увели-
чение минимального размера оплаты 
труда. С января 2024 года МРОТ по-
высят на 18,5 процента.

– Это коснется более пяти миллионов 
человек. В первую очередь тех, у кого 
невысокие зарплаты, кто работает на 
минималке в школах, больницах, других 
бюджетных учреждениях, – уточнил спи-
кер. – Каждый третий рубль направлен 
именно в социальную сферу. Несмотря 
на проблемы, вызовы, все социальные 
гарантии не только выполняются, но они 
значительно расширены.

И еще существенный момент, о ко-
тором упомянул Вячеслав Володин. Не 
всегда во время обсуждения вопросов 
с Правительством возникает взаимо-
понимание:

– Обращаемся к Президенту. И в 
этом плане нам повезло, что есть по-
стоянный диалог у Госдумы с первым 
лицом. Каждый руководитель фракции 

может обсудить в рабочем порядке. Тя-
желее иногда дозвониться до министра 
или губернатора, чем до Президента.

ЗАЩИТА  
ОТ КАТАКЛИЗМОВ
– Принятые решения позволили Пре-

зиденту России создать политическую 
систему, которая оказалась очень эф-
фективной. В ситуации вызовов она 
защитила нашу страну от разных ка-
таклизмов.

Говоря о будущем, спикер напомнил 
о первостепенной обязанности депу-
татов:

– Это работа в своих избиратель-
ных округах. Да, важна работа в ко-
митетах, важна работа на пленарных 
заседаниях. Депутат – законодатель. 
Но главная работа – в избирательных 
округах: слышать людей, работать, 
решать проблемы. Наша опора – это 
наши граждане, наши избиратели. Мы 
ответственны перед ними, и они оце-
нивают наш труд.

ДО ПРЕЗИДЕНТА ДОЗВОНИТЬСЯ ЛЕГЧЕ, ЧЕМ ДО ГУБЕРНАТОРОВ ПАРАДОКС
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Новые территории возрождаются 
на глазах. В Мариуполе таких 
домов при Украине не строили.
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 ■ Водительские права можно будет 
обновить без повторного обучения 
и экзаменов.

БЕГОТНЯ ПО КОРИДОРАМ 
ОТМЕНЯЕТСЯ
На дорогах Минска и Москвы пре-

дательский гололед. Из-за скользкой 
ледяной корки стало больше ДТП. Как 
вовремя заметить опасность? Как не 
дать авто уйти в занос на снежной до-
роге и затормозить? Пока водители 
решают погодные головоломки, пар-
ламентарии занимаются правовыми. 
В столицах наших стран в режиме ви-
деоконференции прошло заседание Ко-
миссии Парламентского Собрания по 
законодательству и Регламенту.

С 1 апреля следующего года водите-
ли, которые прожили в России больше 
года и получили гражданство или вид 
на жительство, не смогут управлять 
автомобилем по иностранным правам. 
Удостоверение, полученное на родине, 
превратится в обычную бумажку.

Еще полгода назад, когда состоя-
лись  первые чтения поправок к Закону 
«О безопасности дорожного движения», 
исключений для белорусов не было. 
Сергей Сивец, заместитель предсе-
дателя комиссии Парламентского 
Собрания, напомнил, что депутаты 
взяли вопрос на контроль, обратившись 
в Комитет Госдумы по транспорту и раз-
витию транспортной инфраструктуры 
с предложением сохранять белорусам 
водительские удостоверения, пока срок 
их действия не истечет. Просьбу ус-
лышали. При подготовке ко второму 
чтению предложения учли.

Важный нюанс – обмен прав по ис-
течении срока действия для россиян 
в Беларуси, и наоборот. На горизонте 
маячила беготня по кабинетам, запол-
нение бесконечных бумажек – впору 
за голову хвататься. Поэтому депутаты 
предложили максимально упростить 
процесс.

– Представители ГАИ Беларуси 
и ГИБДД России инициативу поддер-
жали. На заседании комиссии в сен-
тябре мы определились с порядком 
реализации этого положения через 
внесение изменений в указ Президента 
Беларуси и в соответствующие поста-
новления правительств двух стран, – 
пояснил Сергей Сивец.

Автомобилистам не нужно будет 
заново учиться и сдавать экзамены. 

Права поменяют на основании ранее 
выданных национальных документов. 
Облегченный порядок обмена зарабо-
тает уже через пару месяцев.

– Изменения в указ внесли, документ 
согласовали со всеми заинтересован-
ными органами. Надеемся, что в бли-
жайшее время его подпишет Глава го-
сударства, а вся работа завершится к 
1 апреля следующего года, – уточнил 
Александр Шмаенков, начальник 
отделения регистрационно-экзаме-
национной деятельности и техниче-
ского надзора главного управления 
ГАИ МВД Беларуси.

ПРИНЦИПИАЛЬНЫЕ 
НЮАНСЫ
Без согласованных подходов создать 

общее экономическое пространство 
и единую правовую систему невоз-
можно. По мнению члена комиссии 
Парламентского Собрания Светланы 
Любецкой, модельные законы помо-
гут в этом. Обеспечим свободное пере-
мещение товаров, трудовых ресурсов, 
капиталов. Как ускорить взаимодей-
ствие?

– В конце года принято подводить 
итоги. Спасибо за плодотворную рабо-
ту, – обратилась к коллегам Оксана 
Липик, начальник управления пра-
вового регулирования гражданских, 

экологических отношений, лицен-
зирования и внешнеэкономической 
деятельности Минюста Беларуси.

По ее словам, принципиальных 
отличий, которые тормозят сотруд-
ничество, в наших странах нет. Ко-
нечно, некоторые нюансы требуют 
более детального изучения. Среди 
них –  цифровизация, дистанционная 
торговля.

– ПВТ вместе с Минсвязи и инфор-
матизации совершенствуют законода-
тельство в сфере цифрового развития.  
Нужно определить статус цифровых 
прав.

Светлана Щербакова, представи-
тельница Минюста России, пред-
ложила дополнить проект основных 
направлений работы на 2024–2026 
годы новым разделом, посвященным 
созданию правового пространства:

– В него входит оказание помощи по 
гражданским, хозяйственным делам 
в  электронном виде, по гармонизации 
законодательства об исполнительном 
производстве, в том числе по унифика-
ции подходов к взысканию имущества 
с должников юрлиц.

Сближение национальных законода-
тельств приведет к устойчивому росту 
наших экономик, и уровень жизни лю-
дей станет выше. И здесь нужен ком-
плексный подход.

 ■ Те, кто задолжал «детские», теперь не спрячутся  
в соседней стране.

В Минске прошло заседание коллегии минюстов Беларуси 
и России.

– Правовой фундамент Союзного государства формируется 
на протяжении больше чем двух десятилетий и включает почти 
1,4 тысячи нормативных правовых актов. Они затрагивают все 
сферы, включая экономику, социальную сферу, науку, оборо-
ну, погранбезопасность, – рассказал Госсекретарь Союзного 
государства Дмитрий Мезенцев.

Председатель Верховного Суда Беларуси Валентин Су-
кало заявил, что удалось синхронизировать судебно-правовые 
реформы в наших странах:

– Избежали слепого копирования зарубежного опыта в созда-
нии национальной модели правосудия и приняли меры по усо-
вершенствованию, удешевлению, упрощению судебных систем.

Также стороны договорились о порядке взаимного исполнения 
судебных постановлений о взыскании алиментов.

Сергей СИВЕЦ, заместитель председателя 
комиссии Парламентского Собрания:

– На заседании мы сверили 
часы. В первую очередь речь 
о готовности наших регулято-
ров МВД и ГУВД синхрони-
зировать шаги для создания 
единого правового простран-
ства для безопасности дорож-
ного движения и возможности 
обмена водительского удо-
стоверения без обучения и 
сдачи теоретического и практического экзамена. 
Планируем решить вопрос к 1 апреля.

Светлана ЛЮБЕЦКАЯ, член комиссии 
 Парламентского Собрания:

– Думаем, как повысить качество жиз-
ни наших граждан, а также экономическую 
состоятельность и конкурентоспособность 

 приграничных регионов. Особое внимание – 
 правовому  регулированию. Наши националь-
ные  системы уже содержат определенные 
подходы. Но  мягкое право – модельное за-
конодательство – позволяет унифицировать 
их, выработать оптимальные решения, чтобы 
приграничные регионы, у которых есть прак-
тические наработки сотрудничества, полу-

чили нормативную базу. 
Шаг упорядочит хозяй-
ственную деятельность, 
выведет на новый уровень 
транспортное сообщение, 
торговлю. Обсуждали 
также унификацию норм 
 законодательства наших 
стран в части регулирова-
ния договора поставки.

 ■ В России и Беларуси общие 
сервисы и интернет-платформы.

Нас продолжают пугать санкци-
ями. Но любое действие рождает 
противодействие – рестрикции ста-
ли катализатором для импортоза-
мещения, кооперации, интеграции. 
О главных направлениях работы в 
Союзном государстве на ближай-
шую перспективу рассказал Андрей 
Малашевич, заместитель началь-
ника управления интеграции рын-
ков главного управления экономи-
ческой интеграции Минэкономики 
Беларуси:

– Появятся новые, импортозаме-
щающие проекты в области про-
мышленности, сельского хозяйства, 
здравоохранения, транспорта и свя-
зи. Мероприятия, предусмотренные 
на 2024–2026 годы, приведут к тех-
нологической независимости Союз-
ного государства. Новое важное на-
правление – расширение цифровой 
повестки. Стабильная работа пяти 
информационных систем, интеграция 
которых завершена, а также разви-
тие национальных цифровых серви-
сов и платформ помогут обеспечить 
цифровой суверенитет наших стран.

По словам эксперта, не за горами 
и признание электронной цифровой 
подписи. Интеграционный документ 
«24–26» содержит новый гумани-
тарный раздел. В фокусе – укре-
пление сотрудничества в информа-
ционной, научной, образовательной 
и культурной сферах.

– Граждане будут знать больше 
о достижениях наших стран, пони-
мать исторические и культурные 
особенности.

Виктор Пинский, председатель 
комиссии Парламентского Со-
брания, напомнил, что парламен-
тарии держат руку и на пульсе при-
граничного сотрудничества. По его 
словам, чтобы ускорить взаимодей-
ствие между регионами, нужно вне-
сти изменения в нормативные акты 
органов Союзного государства и за-
конодательства Беларуси и России. В 
этом вопросе дорожной картой может 
стать модельный закон.

Более подробно его концепцию 
обсудят на следующем заседании 
комиссии.

КООПЕРАЦИЯ

ДОБЬЕМСЯ ЦИФРОВОГО 
СУВЕРЕНИТЕТА
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АКТУАЛЬНО АЛИМЕНТАРНАЯ СВЯЗЬ ПРАВОСУДИЕ

Никаких нервных экзаменов и бумажной волокиты. Приносишь права и получаешь новые.
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Ольга БОГАЧЕВА

 ■ Каждый год больше трех 
тысяч ребятишек из Бела-
руси и России поправляют 
здоровье в центре «Ветразь».

ВЗЯЛИ КУРС  
НА ЗДОРОВЬЕ
Есть места, искать кото-

рые можно без навигатора: 
как найти, как проехать са-
мой короткой и комфортной 
дорогой, подскажет каждый 
встречный. Это и про детский 
реабилитационно-оздорови-
тельный центр «Ветразь» в 
Витебской области – кого бы 
ни спрашивали, отвечали с 
широкой улыбкой, желали 
доброго пути.

Почти 30 лет назад место 
для центра выбрали идеаль-
ное: сосновые леса, озера. 
Дышится максимально лег-
ко! В то время в Беларуси 
решили в  каждой области 
создать свой региональный 
центр реабилитации для де-
тей, в том числе с особыми 
потребностями. «Ветразь» со 
своей медицинской базой и 
высококлассными специали-

стами – лидер не только среди 
подобных учреждений, но и 
партнер зарубежных клиник 
схожего профиля. Детей с на-
рушениями психоневрологи-
ческого профиля и ДЦП сюда 
привозят на оздоровление ро-
дители из Беларуси и России, 
ближнего зарубежья.

Больше десяти лет сына от-
правляет сюда и витебчанка 
Олеся Черкасова:

– Постоянно езжу, потому 
что вижу заботливое и вни-
мательное отношение сотруд-
ников к своему ребенку, их 
заинтересованность. Все эти 
годы центр развивался, его 
наполняли новым оборудо-
ванием. По нашему диагнозу 
врачи вообще не гарантиро-
вали никакого улучшения, но 
благодаря комплексу проце-
дур вместе нам удается под-
держивать здоровье мальчи-
ка, чтобы не было ухудшений. 
Поверьте, это колоссальный 
труд! Знаю, что многие ма-
мочки, у детей которых та-
кие же проблемы, хотят сюда 
попасть, ведь здесь берутся 
за решение самых серьезных 
задач.

Расстояние – не преграда, 
если речь идет о ребенке. Так 
решила семья Арины Лаур 
из Петрозаводска. Они про-
ехали больше тысячи кило-
метров, чтобы привезти доч-
ку в «Ветразь». Выбор в его 
пользу  сделали, прошерстив 
длинный список подобных 
 российских и  белорусских 
центров:

– Это было правильное ре-
шение. Получили не только 
лечение, но и дорожную карту 
дальнейших действий. Жаль, 
что ковид помешал потом при-
ехать, но мы до сих пор доволь-
ны помощью и ощущаем по-
ложительный эффект от нее.

ПОМОЩЬ  
КАЖДОМУ
Главный врач медучреж-

дения Сергей Петухов был 
бы рад, если бы в услугах цен-
тра не было потребности. Но 
увы:

– Количество детей с хро-
ническими болезнями, ин-
валидов не уменьшается. 
Особенности развития и за-
болевания требуют не толь-
ко медицинской помощи, 

но и социальной адаптации. 
 Проводим реабилитацию 
детей, родившихся с нару-
шениями. Помогаем семьям 
выполнять социальные функ-
ции и адаптировать ребенка. 
Когда  малыш болеет, родите-
ли готовы все делать за него. 
Но очень важно вывести его 
из постоянной внешней под-
держки.

Пример несгибаемого упор-
ства и потрясающей силы 
 воли – Максим Сидоренко 

и его мама Нина из Орши. 
Мальчику в этом году ис-
полнилось одиннадцать. По-
следние семь лет ребенок, 
перенесший много опера-
ций, проходит регулярную 
реабилитацию в центре, ра-
дуя прогрессом маму и всех 
сотрудников. Раньше Максим 
был прикован к инвалидной 
коляске, а теперь самостоя-
тельно стоит и передвигается 
с поддержкой. Развились и его 
социальные навыки.

 ■ Сюда любят приезжать из питерской Лаборатории не-
прерывного образования.

«Ветразь» оздоравливает белорусских детей по нескольким гос
программам. За год приезжают около трех тысяч ребят, больше 
трети – из Витебской области. Часть – с родителями или сопро
вождающими из соседних областей России.

Давние партнерские связи у центра с СанктПетербургом. Глав
врач рассказал, что уже не один год здесь питерская Лаборатория 
непрерывного математического образования проводит Летнюю 
школу:

– В 2017 году питерцы оценили наши условия, и с тех пор по
стоянно принимаем около 300 их учеников. Половина дня в рас
писании Летней школы обычно занята подготовкой, вторая часть – 
процедурами и разными мероприятиями. Дети ни минуты не 
предоставлены сами себе: решают нестандартные инженерные 
задачи, занимаются математикой с молодыми учеными. После 
такого мозгового штурма и благодаря медицинской базе центра 
подопечные уезжают здоровыми и отдохнувшими, мотивирован
ными на новые знания.

 ■ Секрет успеха – в сочетании совре-
менного оборудования и квалифици-
рованных кадров.

«Ветразь» сделал ставку на укрепление 
материальнотехнической базы. Коллектив 
повысил квалификацию, обучившись спе
циальным методикам работы с детьми со 
сложными нарушениями здоровья. Сердце 
центра – лечебнодиагностическое отделе
ние. В нем расположены кабинеты аппарат
ной физиотерапии, водолечебница, массаж
ные кабинеты, залы ЛФК. В последних для 
кинезиотерапии установили систему «Эк
зарта» и имитатор опорной нагрузки «Кор
вит», который используют космонавты для 
восстановления двигательных функций по
сле невесомости. А также дорожкутренажер 
с биологической обратной связью «РеаТер
ра». Именно здесь с помощью физиотера
певтических процедур, массажных техник 
и лечебной физкультуры дети проходят реа
билитацию под чутким руководством медпер

сонала. В его штате – 30 человек, настоящих 
профессионалов своего дела. У половины 
медсестер – высшая категория.

– Подготовка персонала потребовала зна
чительных усилий. Сегодня наш лечебный 
блок – один из самых современных в Белару
си, – пояснил Сергей Петухов. – У нас инди
видуальный подход к каждому ребенку – под
бираем для него максимально эффективный 
комплекс процедур. У детей с особенностями 
отслеживаем прогресс и корректируем реко
мендации с учетом состояния здоровья. По
стоянно внедряем инновационные технологии, 
совершенствуем оборудование. Недавно за 
счет спонсорских средств обновили кабинет 
кинезиотерапии. Потратили 205 тысяч бело
русских рублей. Все инновационное обору
дование – белорусских и российских произ
водителей. Наши предприятия развиваются 
в этом направлении, и многие их новинки не 
уступают лучшим западным образцам. Вме
сте с командой специалистов это позволяет 
добиваться хороших результатов.

ДЛЯ ДУШИ И ТЕЛА

МАТЕМАТИКА – С МОЛОДЫМИ УЧЕНЫМИ
КОСМИЧЕСКИЕ ТЕХНОЛОГИИ В ДЕЛЕ НОУ-ХАУ
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ПОПУТНЫЙ ВЕТЕР В ПАРУСАХ
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Союзное государство 
помогает хранить память 
о подвиге советских солдат. 

«НАШИ ТРАДИЦИИ»
В годы Великой Отечествен-

ной войны с врагом плечом 
к плечу сражались народы 
всех республик СССР. И По-
беда стала общей для всех. 
Мощнейший фактор совмест-
ной истории надо активнее 
использовать для сохранения 
и развития связей со страна-
ми постсоветского простран-
ства. Особенно в преддверии 
80-летия разгрома фашист-
ской Германии.

Об этом, в частности, го-
ворили на заседании Обще-
ственного совета Музея Побе-
ды в Москве, которое провел 
его руководитель, член Ко-
миссии Парламентского Со-
брания по транспорту Гри-
горий  Рапота. Подводили 
итоги за год уходящий и на-
мечали планы на будущее. 
Делают многое, в том числе 
при поддержке Союзного го-
сударства.

– В июне прошел концерт 
лауреатов фестиваля «Творче-
ство юных» с участием деле-
гации Беларуси. Это детский 
конкурс народного искусства 
с целью сохранения общего 
культурного пространства на-
ших стран. Фестиваль стано-
вится традиционным, – рас-
сказал первый заместитель 
директора музея Сергей 
Немцев.

Активно работают с новыми 
регионами, недавно вернув-
шимися в родную гавань. Ко 
Дню воссоединения с Росси-
ей ДНР и ЛНР, Запорожской 
и Херсон ской областей про-
шла фотовыставка «Возвраще-

ние домой». Пронзительные 
истории о  разделенных се-
мьях Донбасса. Родные люди 
впервые за много лет смогли 
наконец увидеть друг друга 
благодаря освобождению 
 территорий армией России. 
В ЛНР и ДНР организовали 
25 выставок в рамках проекта 
«Наши традиции». Местным 
музеям, над которыми взято 
шефство, безвозмездно пере-
дают современное оборудо-
вание. А школы ЛНР и ДНР 
презентовали военно-исто-
рические экспозиции в залах 
на Поклонной горе в Москве.

НЕОЖИДАННЫЙ 
АСПЕКТ
Одним из самых значимых 

событий, посвященных Ве-
ликой Отечественной войне, 
Григорий Рапота назвал от-
крытие первой очереди гран-
диозного мемориала на север-
ном фасе Курской дуги.

Когда заговорили о планах 
на будущее, сразу два неор-

динарных предложения внес 
генерал армии Анатолий 
Куликов. Начал неожиданно, 
по-генеральски резко:

– Немножко приватизиру-
ем Победу. А ведь она при-
надлежит не только нам, 
России, но еще и миллионам 
граждан, которые называ-
лись советским народом. И 
этот мощный аргумент на-
до использовать. Например, 
приглашать сюда, в музей, 
сначала работников всех по-
сольств бывших союзных ре-
спублик, а затем и делегации 
оттуда.

ТОЧНЫЕ ЦИФРЫ
Заодно генерал напомнил, 

какой ценой дался разгром 
врага. 27 миллионов погиб-
ших. 46 миллионов 250 тысяч 
раненых. Десять миллионов 
вернулись с фронта инвали-
дами. Из них три миллиона 
без одной руки, миллион сто 
тысяч – без обеих. 54 тысячи 
бойцов и офицеров в резуль-

тате ранений ослепли. Таковы 
данные военно-медицинской 
академии.

– И в этих цифрах – люди из 
всех республик СССР. А у нас 
сегодня даже во время пара-
да на Красной площади го-
ворят просто о Победе. И не 
упоминают, что победил весь 
советский народ. А это был 
бы мощный инструмент для 
сохранения дружбы и разви-
тия сотрудничества с этими 
странами.

Тему взаимодействия про-
должил председатель Со-
вета ветеранов Службы 
внешней разведки генерал-
лейтенант Михаил Погудин. 
По его словам, добрые от-
ношения поддерживают со 
многими ветеранскими ор-
ганизациями специальных 
служб СНГ:

– Планируем общими уси-
лиями издать книгу о вкладе 
разведчиков всех республик 
бывшего СССР в разгром 
врага. И для патриотическо-

го воспитания подготовить 
совместное обращение к мо-
лодежи всех наших стран. 
А в феврале группа ветеранов 
из разных стран, в том числе 
из Беларуси, опять приедет 
к нам в гости в Москву.

«ВСТРЕЧУСЬ  
С РАЗВЕДЧИКАМИ»
– Предложение Анатолия 

Куликова насчет упомина-
ния советского народа мне 
показалось абсолютно спра-
ведливым, – рассказал Гри-
горий Рапота «Союзному ве-
че». – Честно скажу, сам над 
этим даже не думал. Почему? 
Как-то в голову не приходило. 
Почему у нас в жизни вообще 
что-то не делается? Да в голо-
ву не приходит, пока кто-то 
об этом вдруг не скажет. И с 
разведчиками-ветеранами, 
которые приедут, обязатель-
но встречусь. Нам будет о чем 
поговорить.

– Стоит принять отдель-
ную союзную программу 
по сохранению историче-
ской памяти с акцентом 
на Великой Отечественной 
 войне?

– У нас там очень много 
программ вообще-то. Сейчас 
будет реализован проект по 
Курском мемориалу. В Бресте 
Союзное государство постоян-
но финансирует экспозицию 
и развивает музей в леген-
дарной крепости. Ржевский 
мемориал, напомню, также 
воздвигли при непосредствен-
ном участии и на средства Со-
юзного государства.

– Что еще можно сделать?
– Прежде всего надо раз-

вивать общение молодежи. 
И это необязательно замеша-
но на общей исторической 
 памяти. Она должна всегда 
быть в контексте. Просто пар-
ни и девушки должны смо-
треть в будущее, опираясь на 
прошлое. Вот это – главное.

Ки
ри

лл
 К

АЛ
ЛИ

НИ
КО

В/
РИ

А 
«Н

ов
ос

ти
»

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ В Минске презентовали экс-
позицию, которая рассказывает 
о трагедии мирного населения 
Донбасса.

– Такая практика сложилась еще 
в годы Великой Отечественной во
йны: работники советских музеев 
следовали за наступающими частя
ми Красной армии и собирали свиде
тельства героических и трагических 
событий, чтобы для потомков сохра
нить память о Великой Победе нашего 
народа над германским нацизмом, –  
рассказал на открытии выставки 
председатель Российского истори-
ческого общества директор Служ-
бы внешней разведки России Сер-
гей Нарышкин.

По его словам, нынешняя ситу
ация доказывает: очаг украинско
го неонацизма, к созданию кото
рого приложили руку Вашингтон и  
власти других западных стран, пред
ставляет настоящую угрозу для Рос
сии и Беларуси, Европы и всего ми
ра. Но главное – для народа самой 
Украины.

– Выставка – настоящий набат, при
зывающий цивилизованную часть че
ловечества бороться со злом.

Экспонаты уникальны и способны 
отрезвить даже отъявленных «не
твойнистов». Можно увидеть образ
цы натовских вооружений, которыми 
ВСУ обстреливали мирных жителей 
Донбасса. Тут же найденный на за
воде «Азовсталь» в Мариуполе 
идол языческого бога Перуна, 
которому поклонялись в ба
тальоне «Азов». Рядом – 
зачитанная до дыр био
графия Степана Бандеры 
и ворох документов, кон
фискованных у пленных 
украинцев. Все подлин
ное, никаких муляжей.

Госсекретарь Союзного 
государства Дмитрий Мезен-
цев назвал выставку вынужден
ной, но крайне необходимой.

– Нацизм жив, он не спрятан за 
страницами истории. Организаторы 
давления на Беларусь и Россию – на
следники тех, кого разгромил совет
ский солдат в 1945 году, – сказал он.

Госсекретарь напом
нил, что миссия Союзно

го государства четыре раза 
привозила гуманитарную помощь в 
школы Донецкой и Луганской Народ
ных Республик.

– Во время одного из визитов в рес
публиканскую детскую клиническую 
больницу Донецка мы вместе с глав

ным врачом зашли в реанимацию, там 
лежала девочка 11 лет, – вспомнил 
Дмитрий Мезенцев. – Американский 
осколок перебил ей позвоночник, но 
благодаря усилиям донецких и петер
бургских врачей девочке помогли вос
становиться. Сейчас она приезжает в 
школу на инвалидной коляске. И таких 
случаев, увы, десятки.

ЧТОБЫ ПОМНИЛИ ВЫСТАВКА
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Выставка продлится 
с 19 декабря по 30 янва-
ря. Она проходит в Рус-
ском доме, который на-

ходится по адресу: 
Минск, улица Ра-

ковская, 19а.

Доказательств, что у нацистов в Украине 
есть идейные последователи, – полно.

В экспозиции Музея Победы не только уникальные 
артефакты, но и живописные полотна знаменитых 
мастеров, запечатлевших суровое время и его героев.

В ОКОПАХ ПАСПОРТ НЕ СМОТРЕЛИ
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Кипарисовый крест с драго-
ценными камнями и орнамен-
том, ниткой жемчуга создал 
в 1161 году по заказу дочери 

полоцкого князя Святослава 
Всеславича ювелир Лазарь 
Богша. О прошлом украшения 
известно очень много, вплоть 
до момента, когда оно исчезло. 
Без следа ли?

Или одно из сокровищ Радзи-
виллов – 12 золотых апостолов 
и серебряный Иуда. Фигуры ро-
стом примерно 165 сантиметров 
и весом 80 килограммов. Про-
пали в XIX веке.

Вместе с авторами нового вы-
пуска «Союзные факты» пред-
стоит отправиться на поиски ис-
чезнувших сокровищ.

В сентябре один из самых 
известных бойцов смешанных 
единоборств Джефф Монсон 
сдал американский паспорт, 
оставив только российский. Это 
был взвешенный поступок на-
стоящего мужчины.

Приехав впервые в Россию 
в 2011-м, он настолько влюбил-
ся в нее, что в итоге связал с ней 
жизнь. Женился на россиянке, у 
них родились две дочки: Есения 
и Наоми. 

Монсон постоянно ездит в 
Донбасс и Луганск, открывает 
по всей России бесплатные шко-

лы борьбы для детей. И готов, 
если призовут, пойти воевать, 
потому что – россиянин.

СОБЫТИЯ

Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Ждем, когда экспрессы в 
Минск полетят шустрее птицы.

Сейчас дорога на комфорта-
бельной «Ласточке» от Москвы до 
Минска занимает примерно семь 
часов. Перелет между столицами –  
в районе полутора. Но тут надо за-
кладывать еще и дорогу до аэро-
портов (а они в отличие от желез-
нодорожных вокзалов не находятся 
в центре города), а также время на 
регистрацию, сдачу багажа, по-
садку. В итоге то на то примерно  
и получится.

Сделать путешествие между Мо-
сквой и Минском быстрее может 
только высокоскоростная железно-
дорожная магистраль (ВСМ).

– Сама по себе идея высокоско-
ростных дорог – блестящая. Это 
будет еще один фактор, сближаю-
щий наши народы. Причем, опять же, 
решается и экономическая задача. 
Современная высокоскоростная до-
рога – она не только пассажирская, 
но и грузовая. То есть по ней мож-
но будет транспортировать грузы, 
которые сейчас приходится возить 
самолетами. И конечно, это будет 
содействовать объединению двух 
народов. У людей появится больше 
возможностей для общения, – ска-
зал заместитель председателя 

 Комиссии Парламентского Собра-
ния по энергетике и транспорту 
 Григорий Рапота.

Первые шаги сделали: российскую 
часть трассы уже внесли в строи-
тельные планы.

– Сейчас мы с белорусскими кол-
легами определяем порядок даль-
нейших совместных действий по 
разработке проекта, – проинформи-
ровал заместитель генерального 
директора РЖД Олег Тони.

Пока никаких конкретных сроков, 
конечно, еще не озвучили. Процесс 
строительства непростой: ведь для 
ВСМ нужны отдельные пути. Основ-
ной вопрос в рентабельности про-
екта. Сложности могут возникнуть 
и с созданием локомотивов и под-
вижного состава (компания Siemens, 
производившая и обслуживавшая 
скоростные «Сапсаны», как извест-
но, ушла из России). Но тут вполне 
может сработать и импортозамеще-
ние. И тогда дорога до Минска станет 
быстрее вдвое – добраться до центра 
города можно будет за три часа.

Также завершили проектирование 
первого участка ВСМ Москва – Ка-
зань – Екатеринбург. Кроме того, 
разработали обоснование инве-
стиций для скоростного сообщения 
Москва – Адлер. А первой ВСМ в 
России должна стать дорога между 
Москвой и Санкт-Петербургом – ее 
запустят до конца 2027 года.

ОБГОНЯЯ «ЛАСТОЧКУ»

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Кадеты из России и Бела-
руси блистали на балу в Го-
стином Дворе.

СЛОВНО НАТАША 
РОСТОВА
«...Тихо переговариваясь 

и так же в бальных платьях, 
входили гости. Зеркала по 
лестнице отражали дам в бе-
лых, голубых, розовых пла-
тьях…» Участники Междуна-
родного благотворительного 
кадетского бала на один ве-
чер словно перенеслись на 
200 лет назад, во времена 
героев «Вой ны и мира». Раз-
ве что размах побольше – в 
Гостином Дворе собралось 
три тысячи гостей почти из 
всех российских регионов и 
десяти стран. Зрелище неза-
бываемое. Девушки – в кра-
сивых платьях. А юноши – 
все подтянутые, в парадных 
мундирах, с горящими гла-
зами… Будущие офицеры и 
защитники Отечества, оди-
наково умеющие собрать на 
время автомат и станцевать 
вальс.

Беларусь представляли ре-
бята и девчонки из Полоцкого 
кадетского училища. Даниил 
из 11 «А» о Союзном государ-
стве знает немало. Он уже при-
езжал в «Орленок», участвовал 
в прошлом году в военно-па-
триотической смене Союзного 
государства. Его друзья и одно-
классники Владимир и Владис-

лав были в союзной кадетской 
смене в белорусском «Зубрен-
ке». На балу они выступали и 
в прошлом году, с отдельным 
номером. Больше всего им по-
нравилась сказочная атмосфе-
ра в зале.

– Чудесное место. И вообще, 
зимняя Москва очень краси-
вая, – признаются ребята.

Пока они общались, их 
 партнерши переодевались 
в бальные наряды.

– Все девочки хотят вы-
глядеть самыми красивыми, 
выделиться. Выбор платья – 
максимально ответственный 
момент. Было непросто, но 
мы справились, – призналась 
одиннадцатиклассница Алек-
сандра из Полоцкого кадет-
ского училища.

А вот за танец она не пере-
живала:

– Педагог хорошо нас под-
готовила, чтобы мы не вол-
новались.

Ребята из Архангельского 
морского кадетского корпуса 
сразу бросаются в глаза – фор-
ма у них уж больно красивая. 
И медалей целый иконостас: 
эти – за достижения в учебе 
и соревнованиях, а вот одна – 
за участие в параде:

– Тренировались долго 
и упорно, чтобы представить 
наш корпус. У нас каждую не-
делю дополнительное занятие 
по хореографии.

Так что теперь морячки мо-
гут исполнить на бис не толь-
ко «Яблочко».

ПРАВИЛЬНАЯ 
ПОЛЬКА
А Сергей Васин и его парт-

нерша Софья Ишкова – уче-
ники кадетского класса 
московской школы № 2083 – 
немного волнуются.

– Готовились около двух ме-
сяцев: учили новые танцы, по-
вторяли старые, – рассказы-
вает Соня.

Но все в итоге сложилось 
удачно.

– По-хорошему завидую им. 
Хочется стать юным, и что-
бы тоже был сказочный Го-
стиный Двор, и чтобы он 
открыл свои волшебные за-
лы для танцев, – признается 
Герой России заместитель 
председателя Комиссии 
Парламентского Собрания 
по безопасности и обороне 
Андрей Красов.

И вот последние приго-
товления. Звучат первые ак-
корды вальса и команда ба-
летмейстера. Впереди почти 
десяток танцев: не только 
вальс, но и полонез, кадриль, 
полька, краковяк. Уж сколько 
было стоптано туфелек, не 
знаю. Но градус настроения 
в эту зимнюю погоду у его 
участников точно вырос.

Титул «Принцесса бала  – 
2023» жюри присудило Ма-
ше Печериной. Она из Улан-
Удэ, младший вице-сержант, 
дочь участника СВО. Кадет 
училища имени Шолохова 
Рос гвардии Артем Алямкин 
стал «Принцем бала».

ПОД ВАЛЬСЫ ШУБЕРТА

Андрей КРАСОВ, заместитель пред-
седателя Комиссии Парламентского Со-
брания по безопасности и обороне:

– В преддверии Нового года важно поуча-
ствовать в таком волшебном мероприятии. 
Это возможность для молодых подружиться, 
замечательно провести время, пообщаться 
со старшим поколением. Вижу здесь и участ-
ников СВО. Преемственность поколений – 
основа, на которой строится наша страна.

Многие кадеты собираются посвятить себя 
и в дальнейшем военной службе. Кто-то хо-
чет продолжить офицерские династии. Сюда приехали ребята 
из регионов, чьи братья и отцы сейчас находятся на передо-
вой и выполняют боевые задачи, защищая наше Отечество.
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Очень приятная картина: 
девушки – в красивых платьях, 
юноши – в парадных мундирах.

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ  
«СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»
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Елена РОДИОНОВА 

 ■ Народный артист, ко-
торому исполнился 91 год, 
рассказал «Союзному ве-
че», как забыть о болячках 
и продолжать вдохновенно 
работать.

ПРЫЖКИ В СТИЛЕ 
БАЙДЕНА
– Настроение хорошее?
– Нормальное! Хорошее на-

строение. Хотя в 91 год уже 
сложно так говорить, но, 
 безусловно, жизнь прекрасна 
все равно, в любом возрасте 
и при любых условиях.

– Есть разница, солнце или 
дождь?

– От дождя настроение не 
зависит! Дождь – это наша ле-
нинградская погода, роман-
тическая.

– А самочувствие?
– Когда что-то болит, жена 

советует: «Посмотри в па-
спорт! Сколько тебе лет?» Так 
что самочувствие нормальное 
для моего возраста. Я и в теа-
тре еще работаю, 
норму выпол-
няю! Почти.

– И какая 
норма?

– Пять спек-
таклей в 
м е с я ц . 

Всего у меня сейчас четыре 
постановки.

– Вот это да! Вы молодец!
– А что, надо работать, пока 

работается. Ноги уже, конеч-
но, не так бегают.

– Ходят – и хорошо.
– Прыгают! Вон американ-

ский президент прыгает  – 
и я так же могу! (Байден после 
падения с велосипеда три раза 
подпрыгнул, доказав, что он в 
порядке. – Прим. ред.)

– Вы оптимист?
– Безусловно! Человек на-

деждой жив. Как это гово-
рится  – надежды юношей 
питают!

– Спортом занимались, на-
верное, это помогает?

– Конечно, я же все-таки 
учитель физкультуры по 
первому образованию. Всю 
жизнь то футбол, то лыжи, 
еще недавно играл в большой 
теннис. Закалка осталась.

– Вы позитивный человек, 
за это и любим. Поклонники 
добрые слова говорят?

– Люди обычно, как увидят 
меня, сразу улыбаются. По-

тому что я все-таки 
играл много по-

ложительных 
ролей и смеш-
ных. 

– Где людей встречаете, 
на улице?

– Например, когда мы 
с  женой ходим в магазин, 
закупаем продукты. Кто-то 
узнает и улыбается. Просят 
сфотографироваться вместе. 
Я никому не отказываю, кто 
просит, как сейчас говорят, 
сфоткаться. Пожалуйста! Если 
человеку это надо, чего же не 
сделать ему приятное. 

ЕЩЕ УЧИТЬСЯ  
И УЧИТЬСЯ
– Похвалу любите?
– Ну конечно. Приятно, ког-

да хвалят, но есть какие-то 
нормы. Я сам знаю, что дол-
жен еще учиться и учиться. 
Память у меня уже не такая, 
как была раньше, приходит-
ся больше времени тратить, 
если нужно что-то выучить. 
Кругом столько литературы 
потрясающей, столько инте-
ресного! И молодым хочется 
помочь, это наша главная за-
дача, по-моему.

– Помогаете?
– Приходят иногда молодые 

люди, которые хотят стать ак-
терами, я их проверяю. И все 
поступают в театральный ин-
ститут! Еще не было так, что-
бы не поступили.

– Сочиняете с ними про-
грамму для экзаменов?

– Не программу, а объяс-
няю, что нужно актеру. Са-
мое главное.

– И что нужно? Может, 
и нам пригодится?

(Читает с выражением.)
Чужою жить судьбой,
Но быть самим собой.
И дикцию иметь –
Чтоб рокотала медь,
Но чтоб расслышал зал,

Что шепотом сказал.
Владеть своим лицом,
Крутиться колесом.
Всегда уметь опять
Соперника обнять.
Как истый лицедей,
Гнать бодро лошадей.
Но не ломать рессор –
На то есть режиссер.
Трудиться – и отнюдь
Не мыслить отдохнуть.
Знать тысячу ролей…
И все за сто рублей.
Это стихи замечательно-

го московского поэта Кон-
стантина Ваншенкина. Он 
написал много песен, кото-
рые исполнял Марк Бернес. 
Он один из лучших актеров 
и исполнителей. Помню его 
фильмы все. И мне посчаст-
ливилось, я снимался с  ним 
вместе. В фильме «Женя, Же-
нечка и «катюша» он играл 
полковника. 

– Как вел себя на съемочной 
площадке?

– Очень просто. Как обыч-
ный человек. Актер должен 
играть на сцене, а не в жиз-

ни. Многие артисты играют 
в  жизни. Изображают что-
то. А надо быть нормальным. 
Быть самим собой. Вот самое 
главное. И на сцене тоже надо 
быть самим собой.

– Еще и в концертах уча-
ствуете.

– Читаю стихи и рассказы 
уже 68 лет. Очень многое 
помню наизусть. Раньше 
был «Ленконцерт», от него 
выступали. Были программы 
на телевидении. Сейчас тоже 
приглашают то на творческий 
вечер, то на концерт.

– Всю страну объездили,  
а в Беларуси бывали?

– Конечно, много раз. Я там 
и снимался часто. Однажды, 
еще во времена Советского 
Союза, мне предлагали там 
остаться. Чтобы я переехал, 
жил и работал в Беларуси. 
Квартиру обещали дать. Но 
я не мог оставить свой театр. 
И Петербург. Мы с женой ча-
сто путешествуем, куда толь-
ко можем. По России ездим. 
Но дома все равно лучше!

 ■ Предпочтения в еде – самые простые.

– А что насчет диеты для здоровья? 
– Никакой диеты! Что нравится, то покупаем и едим.
– Любимое блюдо? 
– Щи!
– А на второе?
– Мясо. Сосиски люблю. Хорошие. Но сейчас много пло-

хих продуктов. Раньше ставили знак качества. А сейчас 
ничего нет. Иногда даже хлеб не такой вкусный, как был 
раньше. Почему – не знаю. Нет, знаю почему.

– И почему?
– Деньги, наверное. Экономят, хотят больше зара- 

ботать.
– Раньше обожали грибы собирать?
– И сейчас с женой за грибами ездим. Не хочется ездить 

на море, загорать, сидеть часами и ничего не делать. А вот 
ходить по лесу, на природе, искать грибы и ягоды – это 
самое прекрасное, что может быть.

– Из ягод варенье варите?
– Едим, варим, все что угодно.
– Грибы сушите?
– Замораживаем, и они остаются свежими. Варим без 

всяких круп, без ничего, просто грибной суп. Белые – вкус-
нее всех грибов. Объедение.

– Жена готовит или вы тоже умеете?
– В основном жена. Я так, могу что-нибудь поджарить.

 ■ Мэтр любит музыку, чтение и даже пи-
шет на досуге.

– Что поднимает настроение?
– Жена, конечно! Это раз. А второе… Вот 

мы на днях были на концерте, очень хорошем, 
к столетию Исаака Шварца. Оркестр Ленин-
градской области, симфонический, мощный, 
человек 50 музыкантов на сцене. Дирижер по-
трясающий. Я давно таких концертов не видел 
и таких исполнителей. Душа радуется. Полный 
зал, и принимали так здорово.

– Кто выступал?
– Эдуард Хиль, внук. Как он поет классно! Ан-

дрей Максимков, ведущий, – я даже не знал, что 
он сам поет! Он мои концерты вел несколько раз 
и творческий вечер в театре на мое 90-летие. 
А сейчас исполнил две песни просто потрясаю-
ще. Талантливый парень.

– А музыка волнующая была?
– Мелодии Шварца – вальсы, лирические про-

изведения. Я Шварца хорошо знал, бывал у него 
дома в Сиверской. Он много писал и для театра, 
и для кино. Мы с ним близко познакомились, ког-
да он работал над музыкой к «Жене, Женечке 
и «катюше». Колоссального, огромного таланта 
был человек. И очень оптимистичный.

– А с Эдуардом Хилем – старшим дру- 
жили?

– С Эдиком мы познакомились, еще когда 
я был студентом. Часто потом вместе выступа-
ли. Нас так и объявляли: «Сегодня выступают 
будущие народные артисты Георгий Штиль и 
Эдуард Хиль!» В зале смех.

– Когда нет спектакля, чем занимаетесь?
– Сижу у себя в кабинете и читаю. У меня книг 

много интересных, я их 60 лет собирал.
– И читаете...
– Разное. Классику. Недавно Лермонтова по-

читал, рассказы, – просто обалдел. Как он пишет! 
Как красиво! Идеально просто.

– А из современных авторов?
– Не слежу за модой, за новыми книгами. 

Я больше люблю Аверченко читать сейчас, за-
учиваю даже. У него юмор настоящий, не кон-
довый. Книгу Михаила Жванецкого читаю. Я 
Михаила Михайловича очень хорошо знал, жаль, 
что не увидел перед тем, как он ушел из жизни. 
Он ведь еще молодой был, совершенно не ста-
рый. Самый, наверное, умный человек у нас в 
России. Хороший, добрый и очень талантливый 
человек. Знающий жизнь.

– Сами пишете?
– У меня две книжки вышли. Их не купите ни-

где. Их раздавали или продавали на творческих 
вечерах.
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КНИГИ ШЕСТЬДЕСЯТ ЛЕТ СОБИРАЛ ИСТОЧНИКИ 
ВДОХНОВЕНИЯ

НА ДОМАШНЕМ СТОЛЕ

ДАЖЕ ХЛЕБ – ВКУСНЕЕ!

ЖИЗНЬ ПРЕКРАСНА В ЛЮБОМ ВОЗРАСТЕ
Георгий ШТИЛЬ:

С любимой женой врачом-остеопатом Лианой.

Актер блистал на одной сцене 
вместе с Алисой Фрейндлих. 
Спектакль «Алиса»  
показали на фестивале 
«Золотая маска».
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.00, 03.00, 05.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.10; 12.20, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.20, 00.20, 03.10, 05.20 
«Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 12.10, 21.10, 00.10, 

05.10 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 19.15 «АННА- 

ДЕТЕКТИВЪ» (12+)
12.25 «Легенды русского балета. 

Долгушин» (12+)
13.00 «АНКОР, ЕЩЕ АНКОР» (16+)
15.15 «Карта Родины. Тульская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР.  

«Чистые пруды» (12+)
16.15 «ОПЕРАЦИЯ МУХАББАТ» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Государственный  

интерес» (12+)
22.22 «ИНСАЙТ» (12+)
01.00 «ОПЕРАЦИЯ МУХАББАТ» (16+)
03.15 «ИНСАЙТ» (12+)
05.30 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.20, 03.10, 
05.20 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10  

«Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.25 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Среда» (12+)
10.15, 19.15 «АННА- 

ДЕТЕКТИВЪ» (12+)
12.25 «Легенды русского балета. 

Фокин» (12+)
13.00 «ИНСАЙТ» (12+)
14.45, 04.45 «Символы эпохи. Дед 

Мороз и Снегурочка» (12+)
15.15 «Карта Родины. Алтайский край 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР.  

«Алеся» (12+)
16.15, 01.00 «ОПЕРАЦИЯ 

МУХАББАТ» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.10, 00.10, 05.10 «Наши» (12+)
21.25 «Культ культуры. Екатерина 

Дулова» (12+)
22.22, 03.15 «ОБЛАКО-РАЙ» (12+)
05.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.10, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.20, 03.10, 
05.20 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 12.10, 21.10, 05.10 

«Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.25, 00.25 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Среда» (12+)
10.15, 19.15 «АННА- 

ДЕТЕКТИВЪ» (12+)
12.25 «Легенды русского балета. 

Горский» (12+)
13.00 «ОБЛАКО-РАЙ» (12+)
14.30 «Пофестивалим» (12+)
15.15 «Карта Родины. Тверская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Малиновка» (12+)
16.15, 01.00 «ОПЕРАЦИЯ 

МУХАББАТ» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Минск – Москва» (12+)
21.55 «Новое PROчтение» (12+)
22.22, 03.15 «ЖИЗНЬ ЗАБАВАМИ 

ПОЛНА» (16+)
05.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 03.00, 05.10 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.00 «Союзинформ» (12+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 21.10, 

05.10 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.25 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Минск – Москва» (12+)
10.15, 19.15 «АННА- 

ДЕТЕКТИВЪ» (12+)
12.25 «Легенды русского балета. 

Дриго» (12+)
13.00 «ЖИЗНЬ ЗАБАВАМИ  

ПОЛНА» (16+)
15.15 «Карта Родины. Сочи  

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР.  

«Елочка» (12+)
16.15, 01.15 «ОПЕРАЦИЯ 

МУХАББАТ» (16+)
18.10, 19.10, 21.20, 03.10, 05.20 

«Горячая точка» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Есть вопрос!» (12+)
22.22 «КОНТРИБУЦИЯ» (12+)
03.15 «ИНСАЙТ» (12+)
05.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 08.00, 09.00, 12.00, 16.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 08.20, 09.10, 12.10, 16.10, 
18.10 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
08.10 «Наши» (12+)
08.25 «Факты на стол» (16+)
09.15 «БОЛЬШОЕ  

ПРИКЛЮЧЕНИЕ» (6+)
12.15 «ВСЕ, ЧТО НАМ НУЖНО» (12+)
16.15 «ЖАЛЬ, ЧТО ТЫ  

КАНАЛЬЯ» (16+)
18.00, 21.00, 00.00  

«Союзинформ» (12+)
18.15 «Новые бременские». 

Мультфильм (6+)
19.10 «Приключения в Изумрудном 

городе». Мультфильм (6+)
21.10 «Наши» (12+)
21.20 «Горячая точка» (16+)
21.25 «Факты на стол» (16+)
21.55 «Новое PROчтение» (12+)
22.22 «ИМЕНИНЫ» (12+)
00.10 «Наши» (12+)
00.20 «Горячая точка» (16+)
00.25 «Факты на стол» (16+)
00.55 «Новое PROчтение» (12+)
01.25 «ВСЕ, ЧТО НАМ НУЖНО» (12+)
05.15 «Карта Родины. Тульская 

область (с субтитрами)» (12+)

06.00 «Сказочный патруль». 
Мультфильмы (0+)

08.00 «НОВОГОДНЕЕ 
ПРИКЛЮЧЕНИЕ В ИЮЛЕ» (12+)

09.20 «Гуси-лебеди». Мультфильм (0+)
09.35 «Чудо-мельница».  

Мультфильм (0+)
09.55 «Чудесный колокольчик». 

Мультфильм (0+)
10.15 «Царевна-лягушка».  

Мультфильм (0+)
11.00, 01.15 «СЛАВА» (12+)
14.55 «ДИКАЯ ОХОТА КОРОЛЯ 

СТАХА» (12+)
17.25 «ИМЕНИНЫ» (12+)
19.00 «Наши люди» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
21.30 «НЕ ПОСЛАТЬ ЛИ НАМ 

ГОНЦА» (12+). 
  Разоренный банкирами фермер 

едет в Москву к президенту  
в поисках правды. По дороге  
он спасает бизнесмена,  
выручает влюбленного солдата, 
помогает старикам, попадает  
в неприятности в милиции, а потом 
пытается въехать в Кремль на 
своем «Запорожце». Но правды, 
естественно, не находит...

23.25 «ЖАЛЬ, ЧТО ТЫ  
КАНАЛЬЯ» (16+)

05.05 «Наши люди.  
Глеб Лапицкий» (12+)

06.00 «Сказочный патруль». 
Мультфильмы (0+)

08.00 «ВЕСЕННЯЯ СКАЗКА» (6+)
09.30 «СОКРОВИЩА ЕРМАКА» (6+)
11.15 «Аленький цветочек». 

Мультфильм (0+)
11.50 «Когда зажигаются елки». 

Мультфильм (0+)
12.10 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
12.30 «Сказка о рыбаке и рыбке». 

Мультфильм (0+)
13.00 «Сестрица Аленушка и братец 

Иванушка». Мультфильм (0+)
13.15 «МУЖЧИНА В МОЕЙ  

ГОЛОВЕ» (12+)
15.30 «ТАЙНА КОРОЛЕВЫ АННЫ, 

ИЛИ МУШКЕТЕРЫ 30 ЛЕТ 
СПУСТЯ» (12+)

18.30 «НЕ ВАЛЯЙ ДУРАКА» (12+)
20.30 «НОВОГОДНИЙ  

ПЕРЕПОЛОХ» (12+). Наверняка 
вы давно не играли в снежки… 
А в крокодила? Как ни странно, 
но именно этим вынуждены 
заниматься обитатели усадьбы 
Морозовых, потому что на кону 
отцовское наследство...

22.15 «Новогоднее «Кривое зеркало». 
Развлекательная  
программа (12+)

23.50 «Новогодние куранты». 
Развлекательная  
программа (12+)

00.05 «Дискотека СССР». 
Музыкальная программа (16+)

29 декабря 30 декабря 31 декабря

25 декабря 26 декабря 27 декабря 28 декабря

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Выставка под таким 
названием проходит в 
Национальной библио-
теке Беларуси.

В алмазе знаний пред-
ставлены работы победите-
лей II Международного фе-
стиваля-конкурса детского 
творчества.

– Выставка приурочена 
к новогодним праздникам, 
чтобы украсить предпразд-
ничные дни для детей и по-
радовать взрослых. На ней 
представлены работы по-
бедителей конкурса «Ка-
лядная палітра», который 
проводился во второй раз. 
В конкурсе участвовали 460 
художников от 4 до 18 лет 
из всех регионов Беларуси. 
Мы хотели показать детское 
творчество, рвение ребят 
творить, их искренность, не-
посредственность, радость 
от жизни и любовь к зимним 
праздникам, – рассказала 
Юлия Коба, член между-
народного объединения 
«Евразийское художе-
ственное содружество», 
сокуратор фестиваля-кон-
курса «Калядная палітра» 
художница, передает  
БЕЛТА.

На выставке представ-
лены работы победителей 
в разных стилях и жанрах: 
масляная живопись, па-
стель и акварель, вытинан-
ка и объемное панно.

Обладательница спе-
циальной премии Пре-
зидента Беларуси «За 
воспитание творческой 
молодежи», член жюри 
фестиваля-конкурса «Ка-
лядная палітра» Гунефа 
Матюшенкова отметила, 
что выбирать лучшие ра-
боты было сложно посколь-
ку этот процесс происходил 
онлайн:

– Обычно мы расклады-
ваем работы и сразу видим 
технику исполнения, цвета 
и текстуру. Для меня этого 
был первый опыт онлайн-су-
действа. Белорусская земля 
богата талантами. Дорогие 
родители, не давайте своим 
детям забывать о рисова-
нии. Главное – не критикуй-
те, а проявляйте интерес к 
работам ребенка, даже ес-
ли вы не понимаете, что он 
нарисовал, устраивайте до-
машние выставки и не вы-
брасывайте детские работы. 
Неважно, какую профессию 
он выберет, ведь все могут 
заниматься творчеством и 
вдохновлять других. Тем 
более что современные де-
ти совершено не похожи на 
нас. Они очень своеобраз-
ные и рисуют то, что чув-
ствуют и видят, – уверена 
Гунефа Матюшенкова.

«КАЛЯДНАЯ 
ПАЛІТРА»

 ■ Мы завершили съемки 
документального фильма 
о белорусской диаспоре 
в сибирском селе.

Это фильм про быт, уникаль-
ную культуру и колорит бело-
русов из села Тургеневка Ба-
яндаевского района Иркутской 

области. Здесь, на берегах 
священного озера Байкал, уже 
около 120 лет проживает самая 
известная в российской сель-
ской местности белорусская 
диаспора. 

Основали село белорусские 
переселенцы – в свое время 

они отправились осваивать си-
бирские просторы по реформе 
Столыпина. Сегодня в Турге-
невке живут 460 человек – их 
прямые потомки. Белорусские 
традиции сохраняются на 
байкальской земле: местные 
празднуют Купалье, «Дажынкі», 
«Гуканне вясны», соревнуются 
в уборке картофеля и поют на-
родные песни.

Режиссер фильма – секре-
тарь Союза журналистов Рос-
сии Ашот Джазоян. 

Смотрите премьеру «Тур-
геневские белорусы» на те-
леканале «БелРос» 24 дека-
бря в 17:00.

«ТУРГЕНЕВСКИЕ БЕЛОРУСЫ» – НА ТЕЛЕКАНАЛЕ «БЕЛРОС» (0+)
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5. ГУРЬЕВСКАЯ КАША
По легенде, однажды 

граф Дмитрий Гурьев обедал в доме 
майора Оренбургского полка Георгия 
Юрисовского. Гостю подали необыч-
ный десерт – сладкую манную кашу 
с сухофруктами, орехами и вареньем. 
Блюдо так впечатлило его, что он 
предложил хозяину дома выкупить та-
лантливого повара вместе с семьей, 
и тот согласился. Позже рецепт стал 
невероятно популярным. Блюдо про-
славилось даже за рубежом. Каша 
была любимым десертом Алексан-

дра III: перед тем как произошло 
крушение царского поезда в 1888 
году, он как раз собирался от-
ведать ее.

Рецепт не так уж и сложен: в 
манную крупу, сваренную на слив-

ках, добавляют орехи, сухофрукты, 
цукаты, мед и варенье, а после запе-
кают. Приятного аппетита!

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Калорийно, вкусно, горя-
чо – такой еды хочется во вре-
мя зимних холодов. Рассказы-
ваем, что может предложить 
традиционная кухня.

1. СУТОЧНЫЕ ЩИ
Наверное, каждый хоть раз читал о них в русской 

литературе. У Гоголя в «Мертвых душах» или у Пушкина в «Ка-
питанской дочке». В основе блюда – капустный привар, или 

томленая в печке квашеная капуста. Раз-
мягченная, она теряет свой белый цвет 

и становится коричневой. И приобре-
тает аромат карамелизирован-

ных сахаров. Добавил такую 
заготовку к остальным ин-

гредиентам – и вуаля. Щи 
получаются необычайно 
наваристыми и нежны-
ми. Для морозной по-
годы – самое то.

У русских хозяек их 
рецептов масса – но ни 

один не обходится без 
мяса, наваристого бульо-

на и чеснока. Подавать го-
рячими!

2. ЖАРКОЕ В ГОРШОЧКЕ
Блюда в горшочках на Руси были 

известны давным-давно – их готовили среди 
всех сословий из подручных продуктов. Лю-
ди побогаче ели тушеное мясо со сметаной, 
черносливом, гречневой кашей. Крестьяне 
обходились пшенной кашей и собранными 
в лесу грибами, но получалось не менее 
вкусно благодаря долгому томлению.

Самое главное – конечно же, глиняный 
горшочек. В идеале нужна еще настоящая 
русская печь. Но в современных условиях 
вполне можно обойтись обычной духовкой. 
Самый популярный рецепт – с картошкой, 
свининой и грибами. Не забудьте добавить 
сметану, а томить нужно не меньше двух 
часов.

3. КУНДЮМЫ
Под замысловатым названием скрываются 

печеные пельмени с грибной начинкой. Есть версия, что 
это – изобретение церковных кулинаров, которые таким 
образом заменили мясные пельмени на постном столе. Их 
первое упоминание относится к 1490 году. Про них на-
писано в «Домострое», были они и одним из царских 
кушаний. Пока Павел I не подавился кундюмом в при-
сутствии одного из фаворитов своей матери, запачкав 
манишку, панталоны и даже камзол сына – Александра I. 
Тогда-то их и «разжаловали» из официальной русской 
кулинарии. Но рецепт пельменей с грибами долго хранил 
и помнил народ. 

Помимо грибов, в начинку также добавляют крупы – 
гречку и рис. В отличие от пельменей их не отваривают, 
а жарят или пекут, а потом томят в духовке.

4. КУЛЕБЯКА
Это угощение многим зна-

комо еще с детства – раньше его да-
же подавали в садиках. По сути – за-
крытый пирог со множеством начинок, 
разделенных тонкими слоями теста. 
Внутрь могли положить что угодно: 
кашу, яйца, капусту, рыбу, грибы, лук 
и мясо. Не все ясно с происхождени-
ем названия блюда. В толковом сло-
варе Даля написано, что оно пошло 
от глагола «кулебячить» – валять 
руками, гнуть, складывать, 
стряпать и лепить. Есть 
версии и об иностран-
ном генезе: от немец-
кого слова kongleback 
(«запеченная в тесте 
капуста») или от фин-
ского kala – «рыба». 
Название могло пойти 
и от понятия «колоб». Ку-

лебяка сейчас продолговатая, но ны-
нешнюю форму она получила только 
в XVIII веке, а раньше была круглой.

Сейчас самая популярная версия – 
с начинкой из фарша. Но иногда го-
товят с двумя или тремя «наполните-
лями», выкладывая их слоями. Рис, 
фарш и крутые яйца, нарезанные 
кружочками. Очень вкусно и сытно.
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ПРОБУЕМ СОГРЕВАЮЩИЕ  
БЛЮДА «А-ЛЯ РЮС»
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Невероятный десерт снискал популярность  
даже за границей.

В такую погоду –  
и аппетит что надо.

Вдарить по супцу –  
святое дело.

У многих хозяек 
в арсенале есть 
такая посуда. 

Не только вкусно, но еще 
и красотища какая!
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